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ПРОБЛЕМА

ратор цифровой маркировки) говорят, 
что крупным и средним предприяти-
ям нужно от 4 до 7 месяцев на внед
рение системы маркировки товаров. 
Успеют ли производители ветпрепа-
ратов подготовиться к ней и что будет 
после 31 августа, когда эксперимент 
завершится, разбиралось издание 
«Ветеринария и жизнь».

В Д Е Л Е –  
КАЖД Ы Й ВТО РО Й

Почти половина производителей 
ветпрепаратов уже зарегистрирова-
лись в системе «Честный ЗНАК», рас-
сказали «ВиЖ» в прессслужбе ЦРПТ. 
«Эксперимент стартовал 25 декабря 
2023 года, и мы уже можем наблюдать 
существенные результаты. 

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

У производителей лекарствен-
ных средств для ветеринарно-
го применения остается всего 

3 месяца на то, чтобы подготовиться 
к внедрению государственной сис
темы маркировки «Честный ЗНАК» 
на своих предприятиях. Сроки экспе-
римента оказались весьма ограничен-
ными, и это вызывает беспокойство 
у участников рынка. Для сравнения: 
у производителей медицинских 
препаратов было почти 5 лет (с уче-
том периода поэтапного внедрения) 
на подготовку. В Центре развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ – опе-
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Пятилетку за полгода 
Производителям ветпрепаратов придется готовиться к маркировке 
очень быстро

Изначально предполагалось, что эксперимент 
продлится 11 месяцев, но затем сроки его проведения 
сократили до 8 месяцев. Также долгое время 
оставалось неподписанным постановление 
правительства о старте обязательной маркировкиИ
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Мария Ефанова 
рассказала о создании 
комплексной системы 
управления молочной фермой

 стр. 2

Оксана Лут 
Отрасль возлагает большие 
надежды на вторую в истории 
женщину – министра АПК
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Наталия Суркис 
сообщила о приоритетных 
направлениях работы 
Россельхознадзора в ЛНР

Л А Б О РАТО Р И Я

Жидкость вывели на чистую 
воду.  Чем может быть опасна 
проточная вода, рассказали 
эксперты «ВиЖ»  14

А Н О Н С

О работе ВНИИЗЖ 
рассказали покупатели 
его вакцин   15

Как обстоят дела 
с разработкой отечественного 
программного  
обеспечения в АПК, 
узнала Яна Власова   6

Производителей могут 
избавить от штрафов 
за недопоставку продукции 
в магазины  3

З А К О Н О Д АТ Е Л Ь СТ В О

Регион
Отсутствие мониторинга, земельного 
контроля и цифровизации. 
Как вступление в РФ вдохнуло жизнь 
в Луганскую Народную Республику
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КОЛИЧЕСТВО 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 

ЖИВОТНЫХ В ЛНР, 
ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ 

В КОМПОНЕНТЕ  
«ХОРРИОТ» ФГИС «ВЕТИС» 

(голов)

КРС  4350 

Свиньи 3036 
Овцы 466 
Козы 22

ЯНА ВЛАСОВА
Афанасьев. Ежегодный прирост произ-
водства составляет 3,5–5%, в количе-
ственном выражении – около 1,5 млн 
тонн. «Нужно отметить, что 90% от всего 
объема – это полнорационные, высоко  
качественные комбикорма. Их исполь-
зование позволяет выйти на очень хо-
рошие показатели конверсии корма 
и рентабельности животноводства 
в целом», – отмечает эксперт.

У природы нет плохой пого-
ды», – сказал поэт. Но аграрии 
с легкостью оспорят это краси-

вое утверждение. Изза аномальных 
заморозков, обрушившихся в начале 
мая на ряд регионов страны, посевы 
погибли на 830 тыс. гектаров. Это по-

рядка 1% от всей засеянной площади, 
сообщила прессслужба Правитель-
ства РФ со ссылкой на главу Минсель-
хоза Оксану Лут.

Как неординарные погодные ус-
ловия скажутся на производстве ком-
бикормов? Не создадут ли предпосы-
лок для их дефицита и удорожания? 
И что вообще происходит на рынке 
комбикормов сегодня? Эти и другие 

вопросы мы обсудили с экспертами 
«Ветеринарии и жизни».

ФА КТО Р П О ГОД Ы
На протяжении 10 лет российская 
комби кормовая отрасль демонстриру-
ет устойчивое развитие, констатирует 
президент некоммерческой организа-
ции «Союз комбикормщиков» профес-
сор, доктор технических наук Валерий 

«

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ОТРАСЛЕВАЯ ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ГАЗЕТА | НОМЕР 6 (85) ИЮНЬ 2024

И Н Н О В А Ц И И

Заморозки 
не охладили рост 

Эксперты «Ветеринарии и жизни»  
рассказали о развитии рынка  

комбикормов
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Н О В О СТ И ОТ РАС Л И

ПРОЕКТ  приказа с поправками в пе-
речень индикаторов риска нарушения 
обязательных требований разместили 
на портале проектов нормативных пра-
вовых актов. Новым индикатором риска 
предлагается считать фиксацию в системе 
Россельхознадзора «ВетИС» у одного про-
изводителя по одному и тому же товару 
двух и более нарушений требований ве-
теринарной безопасности в течение трех 
месяцев подряд. Речь в документе идет 
о нарушениях требований технического 
регламента Таможенного союза «О без
опасности пищевой продукции». Контроль 
в сфере ветеринарного надзора осущест-
вляет Россельхознадзор. Индикаторы 
риска нарушения обязательных требова-
ний учитываются при принятии решения 
о проведении внеплановой проверки.

Минсельхоз предлагает 
новый индикатор риска 
для ветнадзора

З А К О Н О П Р О Е КТ  об этом принят 
Госдумой в первом чтении. Ведение Го-
сударственного реестра селекционных 
достижений, допущенных к использова-
нию, в отношении пород животных было 
прекращено с 1 сентября прошлого года. 
Тогда, после вступления в силу Феде
рального закона «О семеноводстве» 
(№ 454ФЗ), остался лишь государствен-
ный реестр, в котором учитывают толь-
ко сор та и гибриды сельхозрастений, 
допущенных к использованию. После 
принятия инициативы о возобновлении 
ведения госреестра Минсельхоз России 
наделят полномочиями по установле-
нию перечня видов и пород животных, 
используемых в племенном разведении.

В РФ хотят 
возобновить ведение 
госреестра племенных 
пород животных

Н О В О СТ И ОТ РАС Л И

В М И Р Е

Стоимость 
американского экспорта 
свинины достигла 
самого высокого уровня 
за 3 года
П О Д А Н Н Ы М  Министерства сель-
ского хозяйства США (USDA) и аме-
риканской Федерации экспорта мяса 
(USMEF), стоимость экспорта свини-
ны в марте текущего года выросла 
до 70,85 доллара США за убойную го-
лову, что на 12% больше, чем в том же 
месяце прошлого года. Этот показатель 
является самым высоким за последние 
3 года и пятым по величине за всю исто-
рию наблюдений. От всего объема про-
изведенной в марте свинины на экспорт 
пришлось около 32,2% мяса и 27,9% сви-
ных отрубов, что значительно выше по-
казателей за такой же период прошлого 
года, которые составили 29,1 и 25% 
соответственно.

Для ввоза собак 
и кошек в ЕС 
потребуется тест 
на антитела к вирусу 
бешенства
РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР  предупредил 
владельцев питомцев об изменении 
ветеринарносанитарных требований 
для поездки с домашними животными 
в страны Евросоюза. С 16 сентября этого 
года вводятся новые правила – для вво-
за собак, кошек и хорьков потребуются 
результаты исследования на антитела 
к вирусу бешенства. На сегодня Россель-
хознадзор подтвердил перед ЕС возмож-
ность проведения таких исследований 
в двух лабораториях: Ветеринарном 
центре Всероссийского государствен-
ного Центра качества и стандартизации 
лекарственных средств для животных 
и кормов в Москве и Лабораторноди-
агностическом центре Федерального 
центра охраны здоровья животных 
во Владимире.

В Р О СС И И

ВО ВСЕРОССИЙСКОМ государствен-
ном Центре качества и стандартизации 
лекарственных средств для животных 
и кормов (ФГБУ «ВГНКИ») разработали 
препарат на основе бактериофагов. По 
словам ученых, он может стать заменой 
антибиотикам для профилактики и ле-
чения сальмонеллеза у свиней. Первые 
испытания показали, что бактериофаги, 
входящие в состав препарата, способны 
лизировать 87,5% штаммов Salmonella 
typhimurium и 96% штаммов Salmonella 
choleraesuis – основных возбудителей 
сальмонеллеза поросят в России. Кли-
нические испытания нового препарата 
намечены на этот год.

Ученые ВГНКИ создали 
новый биопрепарат – 
альтернативу 
антибиотикам

ЗАКОНОПРОЕКТ внесла на рассмотре-
ние в Госдуму группа депутатов нижней 
палаты от фракции ЛДПР. Авторы пред-
лагают включить в Кодекс РФ об адми-
нистративных правонарушениях новую 
статью «Выгул потенциально опасных 
пород собак без намордника и поводка 
в общественных местах в нарушение уста-
новленных правил». Нарушителям по этой 
статье будет грозить штраф до 3 тыс. руб
лей. Список потенциально опасных пород 
собак утвержден постановлением пра-
вительства от 29 июля 2019 года № 974.

Госдума предлагает 
штрафовать за выгул 
собак опасных пород без 
поводка и намордника

События События

Законопроект о налоговом вычете за лечение кошек и собак 
вносят в Госдуму

Д ля российских владельцев 
домашних животных хотят 
ввести социальный налого-

вый вычет за ветеринарные услу-
ги по лечению питомцев. Важный 
момент – животные должны быть 
официально зарегистрирова-
ны. Такой законопроект внесли 
на рассмотрение в Госдуму депута-
ты ЛДПР во главе с лидером партии 
Леонидом Слуцким.

«Ответственные хозяева несут 
значительные расходы на лече-
ние, обследование и прохождение 
обязательной вакцинации своего 
питомца. На этом фоне у владель-
цев животных сильно выросла 
потребность в получении налого-
вого вычета за их лечение. На се-
годняшний же день социальный 

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

ветпрепаратов, результаты кон-
трольнонадзорных мероприятий 
в данной сфере.

Кроме того, рекомендуется про-
работать вопрос о необходимости 
совершенствования действующего 
законодательства и нормативно 

ОФИЦИАЛЬНО

Отрасль ждет от изменений в аграрном руководстве РФ 
синергии и дальнейшего развития

А грарная отрасль России по-
сле утверждения нового со-
става кабмина стала одной 

из немногих, где произошли из-
менения: вицепремьером, кури-
рующим АПК, назначен Дмит рий 
Патрушев, до этого занимавший 
должность министра сельского хо-
зяйства, а самим министерством 
теперь будет руководить Оксана 
Лут, ранее – первый замминистра. 
Это не просто перемены – это уси-
ление команды, сигнал того, что 
правительство поддерживает АПК  
и что работа по его развитию про-
должится, такое мнение высказали 
нашему изданию представители 
отрасли.

«Для аграрной отрасли решение 
ожидаемое и логичное. В выбран-
ной стратегии государства на рас-
ширение экспорта продовольствия 
и импортозамещения важна пре-
емственность, и назначение мини-
стром Оксаны Лут стало сигналом 
для рынка о сохранении приорите-
тов и долгосрочности выбранного 
курса. Важной задачей для нового 
министра также станет реализа-
ция национальной программы 
по технологическому суверените-
ту», – считает гендиректор Нацио
нального союза производителей 
молока (Союзмолоко) Артем Белов.

Эти назначения говорят 
о высокой оценке и поддержке 
со стороны президента и премьер 
министра команды Минсельхоза, 
достигнутых ею результатов, а так-
же представленных планов по раз-
витию АПК и сельских территорий, 
говорит исполнительный директор 
Масложирового союза России Ми-
хаил Мальцев. Например,  впечат-
ляющих результатов масложиро-
вая отрасль достигла благодаря 
«самой профессиональной коман-
де Минсельхоза за последнее вре-
мя», отметил собеседник издания.

«Отрасли не нужно будет терять 
время на адаптацию к новому ру-
ководству, а новому руководству – 
на адаптацию к работе в отрасли. 

на фоне высоких процентных ста-
вок достаточно сложно. Поэтому 
очевидно, что будет преемствен-
ность, а представителям отрас-
левых организаций не придется 
тратить время на налаживание 
рабочих контактов с новым руко-
водством», – сказал Сергей Юшин.

Управляющий партнер селекци-
онносеменоводческой компании 
RUSEED Марк Гехт отметил, что уже 
в предыдущем цикле, когда Дмит
рий Патрушев работал на посту 
министра, а Оксана Лут – в должно-
сти первого замминистра, семено
водство получило мощный импульс 
для развития отечественного про-
изводства. Он уверен, что эта работа 
продолжится: «С той поддержкой, 
которую государство оказыва-

И мы понимаем, что в отношении 
развития АПК будет продолжена 
примерно та же линия, которая 
наблюдалась последние 20 лет, что 
не будет ни какогото временного 
разрыва, ни потерь темпов», – счи-
тает руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин.

Это тем более важно, добавил 
он, что перед отраслью все еще сто-
ят достаточно сложные вопросы: 
речь идет и об импортоза мещении 
в производстве семян, и о раз ви  
тии аграрной науки и сельхозвузов, 
и о кадровых проблемах – о том, 
чем министерство последние 
годы уже вплотную занималось. 
«Наверно, нужно будет решать 
и вопрос более активного сти-
мулирования инвестиций, что 

ет отрасли, по многим культурам 
мы сможем существенно изменить 
ситуацию уже в ближайшие годы».

Новые назначения поддержи-
вают и в ассоциации «Народный 
фермер». В Telegramканале отрас-
левого объединения опубликовали 
поздравления и наказы: фермеры 
просят продолжать развивать им-
портозамещение и работать над 
тем, чтобы российское сельское 
хозяйство стало лучшим в мире.

«Оксана Николаевна – опыт-
ный и прагматичный руководи-
тель, многократно доказавший 
свою профессиональную компе-
тентность и способность решать 
комплексные задачи развития оте
чественного агропромышленного 
комплекса. Ей не придется тратить 
время на формирование управлен-
ческой команды в министерстве, 
она отлично знает деловые каче-
ства каждого руководителя АПК 
как на федеральном, так и на реги-
ональном уровне», – прокоммен-
тировали назначение нового ми-
нистра в Союзе экспортеров зерна.

ЕЛЕНА ОРЕХОВА

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

П равила выдачи разреше-
ний на розничную тор-
говлю ветпрепаратами, 

осуществляемую дистан ционным 
способом, рекомендует утвер-
дить Комитет Совета Федерации 
по аграрнопродовольственной 
политике и природопользованию. 
Вопрос продажи лекарств для жи-
вотных, ведущейся на маркетплей-
сах, рассматривался на заседании 
рабочей группы комитета, сообща-
ет Союз предприятий зообизнеса.

По информации союза, ко-
митет Совфеда принял решение 
рекомендовать Минсельхозу, 
Россельхознадзору, Росстату со-
вместно с крупнейшими россий-
скими маркетплейсами и отрас-
левыми объединениями провести 
комплексный анализ текущего 
состояния розничной торговли 
ветпрепаратами дистанцион-
ным способом; изучить объемы 
продаж, номенклатуру реализу-
емых препаратов, организацию 
процессов доставки, хранения 

правовой базы. «Посредством 
внесения соответствующих из-
менений в Федеральный закон 
от 12 апреля 2010 года № 61Ф3 
«Об обращении лекарственных 
средств» и утверждения «Правил 
выдачи разрешений на осущест-

вление розничной торговли ле-
карственными препаратами для 
ветеринарного применения дис-
танционным способом», – говорит-
ся в решении комитета Совфеда, 
отмечает союз.

Ранее «Ветеринария и жизнь» 
сообщала, что Россельхознадзор 
разработал проект правил дистан-
ционной торговли ветпрепаратами.

Сейчас у службы много пре-
тензий к тому, как осуществляется 
продажа ветпрепаратов в интер-
нете. Большинство маркетплей-
сов не запрашивают у продавцов 
лицензию на осуществление фар-
мацевтической деятельности, ко-
торую выдает Россельхознадзор, 
и не следят за качеством прода-
ваемых ветпрепаратов. Нередко 
в розничной продаже появляются 
ветеринарные препараты ненадле-
жащего качества, в отношении ко-
торых невозможно установить, где 
они были приобретены продавцом, 
соблюдались ли условия хранения 
и транспортировки. Кроме того, 
в нашу страну через маркетплейсы 
часто попадают запрещенные Рос-
сельхознадзором ветпрепараты.

Для дистанционной торговли ветпрепаратами определят 
правила

П О СО О Б Щ Е Н И Ю  Reuters, пролив-
ные дожди стали причиной гибели по-
головья на 30 предприятиях в штате 
РиуГрандидуСул. Потери свиноводов 
оценены в 12,6 тыс. голов животных. 
Местные птицефабрики недосчитались 
около 279 тыс. бройлеров и 150 тыс. не-
сушек. Доля производителей штата Риу
ГрандидуСул в бразильском экспорте 
свинины превышает 24%, а в экспорте 
курятины составляет 16,23%. Наводне-
ния и оползни также перекрыли пути 
доставки продукции животноводов 
к порту РиуГранди, через который про-
ходит около 9% бразильского экспорта 
свинины и более 6% экспорта курятины.

Тысячи свиней 
и кур погибли из-за 
наводнения в Бразилии

Законопроектом предлагается 
внести изменения в Налоговый 
кодекс РФ, дополнив его положе-
нием, позволяющим владельцам 
животных получать социальный 
налоговый вычет за оплату ле-
карственных средств для ветери-
нарного применения и лечение 
своих питомцев.

В Союзе предпри-
ятий зообизнеса та-
кое предложение 
поддерживают. 

«В последнее 
время повыси-

к резкому и неконтролируемому 
росту закупочных и, соответ-
ственно, розничных цен. Кроме 
того, отсутствие ответственности 
за неисполнение заказа не по-
зволит противостоять попыткам 
недобросовестных поставщиков 
в одностороннем порядке повы-
шать цену на товар, останавливая 
поставки», – считает председа-
тель президиума АКОРТ Игорь 
Караваев.

Он пояснил, что в сложившейся 
многолетней практике торговые 
сети и поставщики используют 
рамочные долгосрочные догово-
ры: такой формат обеспечивает 
стабильность условий взаимодей-
ствия и оперативность закупок 
без необходимости заключения 
разовых сделок. Важно, что воз-
можности исполнения заказов 
обсуждаются еще на этапе заклю-
чения договоров, к этому добавля-
ется и производственный аудит: 
такой подход, по словам главы 
 АКОРТ, принимается поставщика-
ми, поскольку дает и гарантии по-
лучения заказов от торговой сети, 
и гибкость в отношениях с другими 
заказчиками.

Отказ от такой системы работы, 
по словам Игоря Караваева, «раз-
рушит баланс взаимодействия 
поставщиков и сетей изза необ-
ходимости согласования каждого 
заказа и подтолкнет рынок к пе-
реходу на разовые сделки», лишая 
возможностей долгосрочного пла-
нирования, развития производства 
и логистики.

Более эффективным в АКОРТ 
считают развитие добросовестной 
практики совместного прогнози-
рования спроса и внедрение ин-
струментов, позволяющих на ре-
гулярной основе и своевременно 
учитывать изменение рыночной 
ситуации и корректировать заказы 
торговых сетей.

лись расценки на оказание услуг 
в ветклиниках. Некоторые вла-
дельцы отказываются от вакцина-
ции и профилактических осмот ров 
своих питомцев, не всегда обраща-
ются к ветврачу, потому что теперь 
для хозяев домашних животных 
такие обращения стали дорогими. 

Налоговый вычет стал бы 
приятным бонусом для 

владельцев», – расска-
зала «Ветеринарии 
и жизни» гендирек-
тор союза Татьяна 
Колчанова.

налоговый вычет можно получить 
лишь за собственное лечение или 
лечение членов собственной се-
мьи», – прокомментировали свою 
инициативу представители ЛДПР.

Чтобы получить такой вычет, 
необходимо будет официаль-
но зарегистрировать питомца, 
подчеркивают авторы законо 
проекта.

«На наш взгляд, такой налого-
вый вычет – отличный стимул для 
повсеместной регистрации живот-
ных. Если питомец окажется без 
надзора, то его можно будет иден-
тифицировать по регистрацион-
ному номеру в системе», – считает 
зампред Комитета Госдумы по эко-
логии, природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды, депутат 
фракции ЛДПР Евгений Марков, 
его слова приводятся в сообщении 
на сайте партии.

либо дать возможность поставщи-
ку отказаться от заказа, который 
он не в состоянии выполнить.

Сейчас же графиков почти нет, 
и поставщик обязан поставлять 
любой запрошенный сетью объем 
товара, указанный в заказе, ина-
че ему грозит штраф. По словам 
Дмит рия Вострикова, такая прак-
тика может использоваться для 
получения дополнительного дохо-
да за счет неустойки либо «для на-
вязывания невыгодных коммерче-
ских условий производителю при 
годовых переговорах», но в итоге 
все это влияет на доступность то-
вара и его наличие на полке.

«Решением могло бы стать 
четкое соблюдение норм само
регулирования всеми участниками 
рынка в части согласования зака-
за», – считает глава Руспродсоюза.

Между тем в Ассоциации компа-
ний розничной торговли (АКОРТ) 
полагают, что в случае принятия 
законопроекта баланс взаимодей-
ствия поставщиков и сетей будет 
нарушен, а также видят следствием 
этого возникновение рисков отсут-
ствия товара на полке – по сути, го-
воря о противоположном эффекте 
от законодательной инициативы.

«Законодательно закрепленная 
возможность безальтернативного 
отказа от поставки товара по со-
гласованным на долгосрочной ос-
нове ценам приведет или к отсут-
ствию товара в торговых сетях, или 

Поставщики и ретейл разошлись 
в оценках законопроекта: первые 
инициативу поддерживают, вто-
рые – нет. При этом обе стороны 
апеллируют к рискам доступности 
товара и его наличия на полке.

«Сегодня производитель часто 
за несколько дней до поставки 
узна ет, чего и сколько он должен 
поставить, а если не привез – будет 
штраф, равный стоимости товара, 
или какойто процент от недопо-
ставленного. При таком договоре 
сеть, возможно, получит деньги, 
а не товар, покупатель рискует 
не увидеть нужный товар на пол-
ке, а производитель вынужден 
в цену товара закладывать риски 
неустойки. Такие отношения дают 
почву для произвола закупщику 
федеральных сетей», – проком-
ментировал инициативу нашему 
изданию исполнительный дирек-
тор Ассоциации производителей 
и поставщиков продовольствен-
ных товаров «Рус  прод союз» Дмит
рий Востриков.

По его словам, в любом случае 
в правовом поле нужно согла-
сие обеих сторон, «но рыночная 
сила розницы дает возможность 
не спрашивать подтверждения 
от поставщика». Таким образом, 
законопроект нацелен на то, что-
бы исправить такую ситуацию 
и либо предусмотреть график по-
ставок с объемами и временем 
в качестве приложения к договору, 

З аконопроект, призванный 
защитить производителей 
от необоснованных штрафов 

со стороны ретейла за недопостав-
ки продуктов, внесен в Госдуму 
группой депутатов нижней палаты. 

Авторы законодательной ини-
циативы предлагают запретить 
штрафовать производителей за не-
исполнение заказа торговых сетей 
на поставку продовольственных 
товаров свыше объема и графика, 
предусмотренных договором по-
ставки, кроме случаев, если такое 
изменение условий договора со-
гласовали обе стороны.

По действующему сегодня 
порядку торговые сети могут не
ожиданно запросить у поставщи-
ка дополнительный объем товаров 
и оштрафовать его за недопостав-
ку. При этом зачастую поставщики 
не могут обеспечить незапланиро-
ванные дополнительные объемы 
поставок. В связи с этим произ-
водители терпят убытки, а риски 
неустойки им приходится закла-
дывать в цену продукции.

«В настоящее время регули-
рование сложилось по принципу 
«или принимаешь условия ти-
пового договора, или не работа-
ешь с нами», – отмечают депу-
таты в пояснительной записке 
к документу. 

СЭСЭГ ЖИГЖИТОВА, ЕЛЕНА ОРЕХОВА

В Госдуму внесли законопроект об отмене штрафов 
за недопоставку продуктов

С той поддержкой, которую государство 
оказывает отрасли, по многим культурам 
мы сможем существенно изменить ситуацию 
уже в ближайшие годы

В настоящее 
время регулирование 
сложилось по принципу 
«или принимаешь 
условия типового 
договора, или 
не работаешь с нами»

N
AS

TC
O 

/ G
ET

TY
IM

AG
ES

CH
U

YN
 / 

GE
TT

YI
M

AG
ES

FO
TO

FR
O

G 
/ G

ET
TY

IM
AG

ES

SV
IA

TL
AN

A 
 B

AR
CH

AN
 / 

GE
TT

YI
M

AG
ES



54 www.vetandlife.ru t.me/ViZHuvizhvk.com/vizhuvizh youtube.com/Ветеринарияижизнь ВЕТЕРИНАРИЯ И ЖИЗНЬ | ИЮНЬ 2024

МНЕНИЕ

КОРМАКОРМА

ставила 19,9, 20,5 и 25,6 тыс. руб/т со-
ответственно. Это на 18,7, 4,7 и 10,4% 
больше, чем в феврале 2023 года. Та-
кие цены отпугивают представителей 
малого предпринимательства. «Далеко 
не каждый глава личного подсобного 
или небольшого фермерского хозяй-
ства готов выложить 20–25 тыс. рублей 
за тонну комбикорма. Как результат, 
на селе животным и птице ежегодно 
скармливают до 8 млн тонн зерна», – 
сетует Валерий Афанасьев. Стимули-
ровать спрос на комбикорма могла бы 
господдержка малых форм хозяйство-
вания, уверен он.

Но какие меры позволят стаби-
лизировать рост цен на комбикор-
ма в целом? По словам Владимира 
Манаенкова, необходимо рассмо-
треть возможность предоставления 
комбикормовым заводам субсидий 
на возмещение части затрат и суб-
сидировать затраты на логистику. 
Среди стратегических задач союза 
обозначена следующая: приравнять 
независимые комбикормовые за-
воды к статусу сельхозтоваропро-
изводителей. Изза его отсутствия 
они лишены доступа к льготным 
кредитам и не имеют льготного 
налого обложения, поясняет наш со-
беседник. И конечно же, необходимо 
решать вопрос с кормовыми добав-
ками, которые в основной массе за-
возятся изза рубежа.

сокая доля фуражного зерна – около 
70%, в то время как у этого товара, про-
изведенного в западных странах, такой 
показатель составляет 50%. «Причина – 
в дороговизне пивной дробины, свек
ловичного жома и других продуктов 
переработки. Фуражное зерно гораздо 
дешевле, поэтому и преобладает в со-
ставе наших кормов», – поясняет Вале-
рий Афанасьев. 

Вместе с тем драйвером роста цен 
на комбикорма является сегмент 
кормовых добавок. «На протяжении 
10 лет мы говорим о необходимо-
сти создания отечественного про-
изводства витаминов, аминокислот, 
ферментов. Одной из подпрограмм 
Федеральной научнотехническй про-
граммы развития сельского хозяйства 
на  2017–2025 годы является «Разви-
тие производства кормов и кормовых 
добавок для животных». Но бизнес 
не спешит воспользоваться гос под 
держкой. 

В первую очередь – изза длитель-
ного срока окупаемости таких проек-
тов. Например, нашей стране нужно 
195 тонн витамина B12. Если инвести-
ровать 5 млрд долларов США в тех-

нологию его производства, вложения 
окупятся только через 15–20 лет. Ин-
весторы не готовы столько ждать», – 
говорит глава союза.

Чтобы понять, какими темпами 
дорожают комбикорма, приведем 
данные Единой межведомствен-
ной информационностатистической 
системы (ЕМИСС). Итак, средняя цена 
комбикормов для крупного рогатого 
скота, свиней и птицы в феврале со-

 «Много это или мало? Чтобы от-
ветить на данный вопрос, я привожу 
результаты, полученные в 1990 году: 
тогда мы производили 53 млн тонн 
комбикормов», – вспоминает эксперт. 
Но тут стоит отметить, что и поголовье 
скота в тот период было значительно 
больше. 

Впрочем, производственные воз-
можности отечественных заводов еще 
не достигли своего пика. «По нашим 
данным, сегодня в России действует 
около 300 комбикормовых предприя-
тий и неучтенное количество комби-
кормовых установок малой мощности. 
Комбикормовые предприятия отвеча-
ют всем правилам ведения технологи-
ческого процесса, имеют развитую ин-
фраструктуру, широкий ассортимент 

продукции и высокопрофессиональные 
кадры. Установленная мощность этих 
предприятий, с учетом стопроцентной 
загруженности и работы в три смены, 
составляет 40 млн тонн в год. Но это 
не предел: к 2025 году она вырастет 
до 45 млн тонн, что сможет практиче-
ски полностью закрыть потребности 
отрасли», – утверждает наш собеседник. 

Кроме того, отмечает Валерий Афа-
насьев, с каждым годом в России ра-
стут площади, отведенные под сою, 
рапс, люпин и другие высокобелковые 
культуры. Это создает отличный задел 
для дальнейшего развития комбикор-
мовой промышленности. 

КО М Б И КО Р М А И ДУТ В РО СТ
Одним из актуальных отраслевых 
трендов является оснащение комби-
кормовых предприятий российским 
оборудованием. «Порядка 10 рос-
сийских фирм, работающих в этом 
направлении, смогли сформировать 
полноценный конкурентный рынок. 
Они практически полностью закрыва-
ют сегмент производительностью от 3 
до 35 тонн в час. Да, все еще велика 
доля присутствия на рынке импорт-
ной продукции с более высокой про-
изводительностью – от 50 до 80 тонн 
в час. Но и заводов, где необходимо 
столь мощное оборудование, в России 
немного. Таким образом, 75% комби-
кормовых предприятий нашей страны 
перешли на продукцию отечественных 
машиностроителей», – констатирует 
Валерий Афанасьев.

По словам эксперта, в 2023 году 
объем производства комбикормов 
для птиц в России увеличился на 0,5% 
(здесь и далее – данные в сравнении 
с 2022 годом), составив почти 16,5 млн 
тонн. «Это незначительное повышение 
свидетельствует о насыщении рынка 
продукции птицеводства. Так, значи-
тельного увеличения объема произ-
водства в данном сегменте не пред
видится», – комментирует он.

Что касается комбикормов для 
свиней, то объем их производства 
по итогам прошлого года вырос 
на 3,4%, до 15,2 млн тонн. «Таким 
образом, производство продукции 
свино водства растет более высокими 
темпами и стремится сравняться с по-
казателями птицеводства», – поясняет 
глава союза. 

Заметная динамика наблюдается 
в сегменте комбикормов для крупно-
го рогатого скота: в 2023 году объем 
производства вырос на 5,2% и достиг 
отметки в 3 млн тонн. 

Отдельная тема – комбикорма для 
ценных пород рыб. Объемы их произ-
водства стремительно растут, что по-
зволяет заместить весомую часть им-
порта. Если в 2021 году страна завозила 
для осетровых и лососевых порядка 
125 тыс. тонн комбикормов, напоми-
нает наш собеседник, то по итогам 
прошлого года поставки изза рубежа 
снизились до 90 тыс. тонн. 

Что касается отечественного про-
изводства, на сегодняшний день оно 
составляет около 70 тыс. тонн. «Пер-
спективы в этом направлении очень 
серьезные: отрасль развивается, 
и к 2025 году объемы производства 
российских комбикормов для цен-
ных пород рыб должны увеличиться 
до 300 тыс. тонн», – резюмирует Вале-
рий Афанасьев. 

Заморозки не охладили рост

А Г РОХОЛ Д И Н Г И З А Б РАЛ И 
Р Ы Н О К

Существенные изменения претерпе-
ла структура производства: «Каждый 
крупный потребитель комбикор-
мов стремится открыть собственный 
завод. В результате 73% предприятий, 
производящих комбикорма, входят 
в состав агрохолдингов, – приводит 
статистику Валерий Афанасьев. – Еще 
18% находятся в структуре птицевод-
ческих и животноводческих хозяйств. 
Таким образом, на самостоятельные 
комбикормовые заводы приходится 
лишь 8% рынка. В основном они вы-
пускают специализированную про-
дукцию: стартеры для молодняка, 
комбикорма для видов животных, 
нетрадиционных для отечественно-
го сельского хозяй ства, и для ценных 
пород рыб. Для сравнения: в начале 
нулевых годов соотношение сил было 
иным». 

И вновь обращаемся к цифрам. Со-
гласно информации Минсельхоза Рос-
сии, по итогам прошлого года отрасль 
произвела 35 млн тонн комбикормов. 
Валерий Афанасьев обращает внима-
ние на то, что еще порядка 2 млн тонн 
остаются неучтенными: их выпуска-
ют мелкие и средние фермерские 
хозяйства, работающие для удовлет-
ворения собственных потребностей 
в комбикормах. 

Существует необходимость приравнять независимые комбикормовые 
заводы к статусу сельхозтоваропроизводителей, что даст им возможность 
воспользоваться льготными кредитами и льготным налогообложением 

Ежегодно площади, 
отведенные под сою, 
рапс, люпин и другие 
высокобелковые 
культуры, растут. 
Это создает задел для 
дальнейшего развития 
комбикормовой 
промышленности

«НЕСМОТРЯ НА погодные ано-
малии этой весны, поводов для 
беспокойства нет. Без фуражного 
зерна, которое используется в про-
изводстве комбикормов, отрасль 
не останется. Возможно, будут за-
явления, что в отдельно взятых 
регионах страны фуража может 
и не хватить. Но они не должны 
стать поводом для спекуляций, по-
скольку переходящие запасы зерна 
имеются в России в достаточном ко-
личестве. Они скорректируют общие 
потребности, придя на помощь». 

установилась средняя цена 
на комбикорма в январе текущего 
года, что на 7,3% больше в сравнении 
с аналогичным периодом 2023 года

ТЫС. РУБ/Т
22,5

НА УРОВНЕ

При этом удорожание сырья и рост 
цен на комбикорма – уже устоявшаяся 
тенденция, утверждает исполнитель-
ный директор союза кандидат тех-
нических наук Владимир Манаенков. 
Эксперт приводит следующие цифры: 
в январе текущего года средняя цена 
на комбикорма установилась на уров-
не 22,5 тыс. руб/т, что на 7,3% больше 
в сравнении с аналогичным перио-
дом 2023 года. Но могут ли весенние 
заморозки, случившиеся в этом году, 
стать драйвером еще более впечатля-
ющего скачка цен? «Возможно только 
незначительное повышение, так как 
потери урожая небольшие, в пределах 
1%, а переходящие остатки прошлого 
года, пересев и большая пластичность 
озимой пшеницы в большой степени 
нивелируют эту проблему. Если и мо-
гут быть проблемы, то только в обла-
сти экспорта зерна», – уверен Валерий 
Афанасьев. 

Ч ТО С Ц Е Н А М И?
Впрочем, аномальная погода – 
форсмажор. А цены растут уже не пер-
вый год. Это при том, что особенностью 
российских комбикормов является вы-

Источник: НКО «Союз комбикормщиков»

СТРУКТУРА ПРОИЗВОДСТВА КОМБИКОРМОВ 
НА КОМБИКОРМОВЫХ ЗАВОДАХ РАЗНЫХ ФОРМ 
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Одним из актуальных отраслевых трендов является оснащение 
комбикормовых предприятий российским оборудованием

В 2023 году объем производства комбикормов для крупного рогатого скота вырос 
на 5,2% и достиг отметки в 3 млн тонн 

Эксперты убеждены, что весенние заморозки и последующая потеря урожая принципиально не отразятся на цене комбикормов
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ное – ее сотрудниками. «Управляющие 
могут проследить, чем именно зани-
мался каждый специалист в течение 
рабочего дня: сколько плановых задач 
выполнено, с какой точностью опера-
тор кормораздатчика загрузил и вы-
грузил рацион, вовремя ли проведено 
осеменение, вакцинация и другие про-
цедуры», – перечисляет он.

Аналитический блок «Мком-
плекс» – это более 150 зоотехниче-
ских, ветеринарных и кормленческих 
отчетов, которые легко адаптируются 
под каждую ферму. Более того, всего 
за пару кликов можно составить ре-
гламентированную зоотехническую 
отчетность по движению животных 
(форма СП51), движению кормов 
 (  СП20) или любую другую.

«Если у вас несколько отделений 
(ферм), «Мкомплекс» поможет ве-
сти многоферменный учет. Всего 
в один клик мы оцениваем объем вы-
ручки и прибыли по всему комплек-
су, а не собираем данные по крупицам 
из разных программ. Кроме того, если 
вы захотите перевести животное с од-
ной фермы на другую, вся информа-
ция о нем сохранится в программе», – 
говорит главный разработчик системы 
Андрей Бовин. 

Программа интегрируется со все-
ми распространенными типами до-
ильных залов и, как мы уже говори-
ли выше, обеспечивает настройку 
и создание любых форм отчетов, ра-
ционов, схем лечения и даже формата 
хранения данных. Пользователи сами 
выбирают, где хранить информацию – 
в облачной версии или на собственных 
серверах. Например, для начала мож-
но протестировать работу в облачной 
версии (то есть онлайн), а при необхо-
димости перейти на версию офлайн. 
Независимо от сделанного выбора, 
разработчики гарантируют сохран-
ность истории каждого животного, 
а также конфиденциальность данных 
по всему предприятию. «Мы постоян-
но развиваем свой продукт, предлагая 
пользователям полезные обновления 
и функции. Техническая поддержка 
оперативно решает поступающие за-
просы, а штатные эксперты выезжают 
на фермы, чтобы провести аудит всех 
процессов и проконсультировать от-
носительно путей повышения эффек-
тивности молочного бизнеса», – резю-
мирует Владимир Ванчиков.

P RO M O LO KO S O F T И Д А Ш УЛ Я: 
В С Е ТОЛ Ь КО Н АЧ И Н А Е ТС Я

На помощь российским животноводам 
готовится прийти Дашуля – интерак-
тивный помощник новой экосистемы 
ProMoloko Soft. По словам ее создате-
лей, ProMoloko Soft – комплексная си-
стема управления молочной фермой, 
избавленная от недочетов, которые 
имеются во многих других ПО. Заяв-

поддержку Фонда «Сколково» в рамках 
Национальной программы «Цифровая 
экономика Российской Федерации». По 
итогам успешного завершения проекта 
в ГК «Дамате» разработчик планирует 
масштабировать его на всю россий-
скую отрасль.

«Молоко 2.0» – один из ярких при-
меров сочетания импортозамещения 
и функционального развития отече-
ственных IТрешений, она способна 
не только заместить зарубежные си-
стемы управления стадом, но и пре-
взойти их по спектру выполняемых 
задач», – комментирует Ольга Чебу-
нина, вицепрезидент по инновациям 
ГК «Дамате».

По словам первого замести-
теля генерального директора 
ООО «РЦ « ПЛИНОР» кандидата сель-
скохозяйственных наук Ольги Васи-
льевой, основная задача системы – дать 
руководителям молочных хозяйств 
«ясное понимание результатов тех или 
иных действий, производимых со ста-
дом. В том числе потенциальный фи-
нансовый результат».

Платформа включает шесть функ-
циональных блоков: мониторинг про-
изводительности животных, ветери-
нарный контроль, производственный 
календарь, предиктивную аналитику, 
управление селекцией и генетикой, 
а также цифровой двойник фермы. 
Таким образом, работа с ней подразу-
мевает полную цифровизацию работы 
со стадом. При этом в системе есть 
функции, отсутствующие в зарубеж-
ных аналогах. Например, возможность 
хранения и обработки фенотипиче-
ских и генетических данных каждого 
животного. 

Кроме того, сообщает Ольга Васи-
льева, система «Молоко 2.0» может 
быть интегрирована с ПО, обеспечи-
вающим работу доильного оборудова-
ния, и с государственными информа-
ционными системами – Федеральной 
государственной информационно 
аналитической системой племенных 
ресурсов (ФГИАС ПР) и Федеральной 
государственной информацион-
ной системой в области ветеринарии 
(ФГИС «ВетИС»).

Одно из преимуществ российской 
системы – элементы технологий ис-
кусственного интеллекта, которые от-
вечают за «строительство» цифрового 
двойника фермы и применение предик-
тивных сценариев развития хозяйства. 
«Задача цифрового двойника – просчи-
тать различные сценарии, основанные 
на изменяющихся вводных данных, 
будь то корректировки в кормлении 
животных, перемены в микроклимате 
фермы или возможные стрессовые си-
туации, влияющие на продуктивность 
стада», – продолжает эксперт.

«Мы создали животноцентричную 
экосистему сервисов, которая по-
зволяет оцифровать процессы, про-
исходящие на ферме, и управлять 

регламентов фермы он автоматиче-
ски расставляет задачи каждому со-
труднику, формируя индивидуальное 
недельное расписание. Руководителю 
остается только проконтролировать 
их выполнение, но и в этом ему помо-
гает программа. Все невыполненные, 
отложенные задачи в системе под-
свечены. Таким образом, ProMoloko 
Soft – это система управления не толь-
ко стадом, но и людьми, работающими  
на ферме». 

«Одной из задач, которую ставил 
лично я, стало создание красивого, ин-
туитивно понятного дружественного 
интерфейса, который позволит поль-
зователю меньше «жать на кнопки».  
И, по отзывам тех, кто уже работа-
ет в системе ProMoloko Soft, нам это 
удалось. Всего 3–4 дня требуется хо-
зяйствам, чтобы полностью перейти 
со стороннего на наше программное 
обеспечение. При этом все данные, 

которые находятся на старом ПО, сво-
бодно переносятся в нашу систему, – 
утверждает Павел Носаленко. – Даш-
борд состоит из нескольких виджетов, 
и каждый сотрудник фермы – зоотех-
ник, ветврач или ктолибо другой – 
может подстроить их расположение 
под себя. Как мы знаем, на разных 
фермах может использоваться множе-
ство разных программ. Но ProMoloko 
Soft объединяет их в единое решение».

Разработчики софта учли и тот факт, 
что примерно у 30% российских ферм 
проблемы с интернетом. Поэтому 
 ProMoloko Soft может работать не толь-
ко онлайн, но и при отсутствии доступа 
к глобальной сети, что позволяет хра-
нить всю базу данных на стационарном 
компьютере. «В дальнейшем планиру-
ем выгружать данные по всем пред-
приятиям, где установлена система, 
в облачный сервис. Одна из целей этого 
решения – составление рейтинга живот-
новодческих ферм по району, области, 
стране. Такой бенчмарк нужен не для 
того, чтобы сказать, кто работает лучше, 
а кто хуже. Он даст ответ на вопросы: 
почему одни фермы работают плодо
творнее других и как менее эффектив-
ным предприятиям улучшить резуль-
таты своей работы, опираясь на опыт 
лидеров», – поясняет Мария Ефанова. 

Но что же Дашуля? «Все управлен-
ческие решения должны применяться 
на основе аналитики. И задача интер
активного помощника – объединять 
и анализировать данные, которые по-
ступают с фермы, чтобы при помощи 
специальных алгоритмов выявлять 
закономерности, строить и подтвер-
ждать гипотезы», – продолжает Павел 
Носаленко. Все рекомендации по улуч-
шению работы фермы, которые дает 
Дашуля, формируются автоматически, 
на основе модуля предиктивности. 
Сейчас она находится на этапе обуче-
ния, но в тестовом виде уже работает 
в ряде российских хозяйств, в том чис-
ле в учхозе «Краснодарское», которое 
возглавляет наш собеседник. 

Д о 2022 года российский молоч-
ный бизнес плотно сидел на  
импортных информационно 

аналитических системах, доверяя 
им контроль за стадом и управле-
ние рабочими процессами на ферме. 
В борьбе за наш рынок конкурирова-
ли разработчики таких программ, как 
DairyComp 305, Afifarm, Uniform Global 
Professional. Но сегодня ситуация кар-
динально изменилась, и иностранное 
программное обеспечение (ПО) утра-
тило прежнюю привлекательность. По-
чему это произошло и что предлагают 
производителям молока разработчики 
российского ПО, рассказали эксперты 
издания «ВиЖ».

А Р КА Н О В Ы Х В О З М ОЖ Н О СТ Е Й
На протяжении 10 лет российская 
компания Digifarm Software являлась 
одним из интеграторов програм-
мы DairyComp 305 в нашей стране. 
Продажи росли, пользователи были 
довольны. Но наступил 2022 год, 
а вместе с ним пришла пора пересмо-
треть партнерские отношения, еще 
недавно казавшиеся незыблемыми. 
«Все началось с того, что создатель 
программы, американская компания 
Valley Ag Software, перестал выдавать 
новые лицензии для России. Новые 
функции и продукты оказались недо-
ступными для наших пользователей. 
Затем компания стала нарушать ус-
ловия контракта, лишив российских 
пользователей возможности рабо-
тать с новыми портативными прило-
жениями и клиентскими версиями. 
Начались задержки с заключением 
контракта... Но это еще не все. Одна 
из ключевых проблем связана с отсут-
ствием у российских пользователей 
доступа к облачной платформе. Вся 
информация хранится на серверах 
за рубежом, и в любой момент поль-
зователи могут быть отрезаны от нее. 
Совокупность этих причин привела 
к тому, что мы отказались от дилер-
ства DairyComp 305 и сконцентрирова-
лись на создании российской системы 
управления стадом», – рассказывает 
Вячеслав Колтаков, генеральный ди-
ректор Digifarm Software.

На данном этапе компания Digi-
farm Software объединила свои усилия 
с Maslov.ai, резидентом «Сколково». 
Компания Maslov.ai занимается авто
матизацией технологий животновод-
ства, а все ее разработки проходят 
апробацию на молочном предприятии 

альную информацию. А если решите 
прекратить сотрудничество, просто 
убираете его из списка, и консультант 
утрачивает доступ к базе данных».

AРKA – живая система, в которой 
постоянно появляются обновления 
и новые функции. Например, в буду-
щем ее планируют увязать с системой 
управления кормлением. «Чем боль-
ше источников данных, тем точнее 
прогнозы. В таком случае машинное 
обучение поможет собственнику оп-
тимизировать не только объемы про-
изводства, но и себестоимость моло-
ка», – уверен Алексей Хахунов. 

«Работа системы не зависит 
от  ITинфраструктуры, имеющейся 
на ферме. Облачное решение не «тор-
мозит», данные находятся под надеж-
ной защитой, а поддержка осуществля-
ется удаленно», – утверждает Вячеслав 
Колтаков. Кстати, использовать отече-
ственный софт – это еще и выгодно. 
«На сегодняшний день AРKA охватыва-
ет более 50 хозяйств. Работа системы, 
ее развитие и поддержка не зависят 
от санкций, а также других макроэко-
номических и политических факторов. 
Абонентская плата за пользование на-
числяется в рублях, так что курс валют 
на нее не влияет. Кроме того, наша си-
стема входит в реестр отечественного 
программного обеспечения. А значит, 
не облагается НДС и на ее приобрете-
ние можно получить субсидию», – ре-
зюмирует эксперт. 

«М ОЛ О КО 2.0»: В Ц Е Н Т Р Е 
С И СТ Е М Ы – Ж И В ОТ Н О Е 

О том, что российский софт отвеча-
ет запросам пользователей, говорит 
следующий факт: один из лидеров 
отечественного молочного рынка – 
группа компаний «Дамате» – вне-
дряет систему управления стадом 
«Молоко 2.0» на животноводческом 
комплексе в Тюменской области, рас-
считанном на 13,5 тыс. голов крупного 
рогатого скота. Разработчик системы – 
ООО «РЦ «ПЛИНОР». Проект внесен 
в перечень особо значимых и получил 

ление громкое, но исходит оно от ав-
торитетных представителей отрасли, 
в том числе от научного руководителя 
проекта Павла Носаленко, директора 
учхоза «Краснодарское» Кубанского 
государственного аграрного универси-
тета. Будучи практиком, он на протя-
жении многих лет работал в програм-
мах Delpro, «Селэкс», DairyComp 305. 
За это время выявил их недостатки, 
которые были учтены при создании 
ProMoloko Soft. 

О  разработке  рассказыва-
ет Мария Ефанова – директор 
ООО « ПРОМОЛОКО СОФТ» – компа-
нии, в прошлом являвшейся одним 
из дистрибьюторов американского про-
граммного обеспечения DairyComp 305, 
а сейчас выступающей действующим 
партнером «Битрикс24» – системы 
управления бизнесом в России. «Одна 
из главных целей, которую мы ставили 
перед собой, – обеспечить централизо-
ванный учет всех процессов и событий, 
происходящих на ферме: воспроиз-
водства, ветеринарного обслуживания, 
молочной продуктивности, кормления. 
Рассмотрим на примере воспроизвод-
ства. Здесь мы учитываем осеменение 
животных, результаты ректальных ис-
следований, факты абортов, проверку 
на стельность и так далее. В програм-
му заносятся протоколы по каждому 
животному, на основании которых 
создаются события и формируются 
разно образные отчеты. Аналогично ра-
ботают остальные направления. Важно, 
что все отчеты уже предустановлены, 
так что ими можно пользоваться с пер-
вых дней работы в системе», – проком-
ментировала она. 

В концепции работы ProMoloko Soft 
лежит физиологическая линия жизни 
животного. «Имея большой опыт рабо-
ты на ферме, мы понимаем, какие про-
цессы должны происходить с коровой 
с момента ее рождения до выбытия. 
Опираясь на эти знания, мы выстраи-
ваем плановую и фактическую линию 
жизни каждого животного. Это позво-
ляет видеть изменения, происходящие 
с ним, строить прогнозы, управлять ре-
шениями», – говорит Павел Носаленко. 
И приводит пример: после осемене-
ния ректальное обследование долж-
но пройти 100% животных, а прошло 
только 95%. Почему это произошло? 
ProMoloko Soft даст точный ответ, 
на основании которого будут приняты 
эффективные решения. 

«Еще один инструмент – таск 
менеджер, – продолжает Мария Ефа-
нова. – На основании технологических 
протоколов, схем лечения, вакцинации 
и синхронизации, а также внутренних 

СПА(К) «Кузьминский», расположен-
ном в Подмосковье. Почему именно 
там? Все просто: основатели Maslov.ai –  
братья Олег и Алексей Хахуновы, 
а ферма с поголовьем в полторы с лиш-
ним тысячи голов, на которой тестиру-
ются инновационные технологии, – их 
семейный бизнес.

Результатом этой коллаборации ста-
ла АРКА – российская система управ-
ления стадом. Создатель софта – Алек-
сей Хахунов, выпускник знаменитой 
Бауманки, – еще на этапе знакомства 
с DairyComp 305 обратил внимание 
на ряд ее недостатков. «Интерфейс 
системы – командная строка, то есть 
пользователь должен сам написать код, 
чтобы, например, построить какой 
нибудь график. Но сколько ветврачей, 
зоотехников или фермеров смогут это 
сделать?..» – задает он риторический 
вопрос. Так, цикл в DairyComp 305 
выстраивается следующим образом: 
интеграторы собирают данные и при-
мерно раз в месяц готовят отчеты для 
пользователей. Создатели AРKA учли 
этот недостаток и сделали так, чтобы 
все цифры и графики были понятны 
специалистам и руководителю молоч-
ного бизнеса без дополнительных рас-
шифровок со стороны консультантов, 
чтобы сотрудники фермы могли рабо-
тать с системой без сторонних лиц.

При этом российская платформа со-
хранила все плюсы иностранного ана-
лога и в первую очередь – ее гибкость. 
«В AРKA можно создавать поля и со-
бытия, подстраивая их под свой стиль 
и манеру управления предприятием. Но 
у нашей системы есть огромный плюс: 
она полностью русифицирована, в ней 
нет непонятных аббревиатур на ан-
глийском языке, что упрощает навига-
цию и поиск информации», – поясняет 
создатель программы Алексей Хахунов.

«Удобно построена работа с внеш-
ними консультантами, – продолжает 
гендиректор Digifarm Software Вячеслав 
Колтаков. – Вы можете внести любого 
человека в список «Доступные пользо-
ватели», и он будет получать всю акту-

По мнению экспертов, примерно 
30% российских ферм имеют 
проблемы с интернетом, поэтому 
разрабатываемые программы 
могут функционировать 
и в офлайн-режиме

ИННОВАЦИИИННОВАЦИИ

ими, – поясняет директор по продук-
там ООО «РЦ «ПЛИНОР» Дмитрий 
Тарасов. – Возможность получать ин-
формацию о состоянии стада и кон-
тролировать выполнение задач от об-
щего к частному и обратно повышает 
релевантность данных и корректность 
принятия решений. В результате фор-
мируется положительный экономиче-
ский эффект».

Официальная презентация системы 
«Молоко 2.0» запланирована на конец 
2024 года. 

«M-КО М П Л Е КС»: У П РА В Л Я Е Т 
Ф Е Р М О Й, Л ЮД Ь М И 
И Э КО Н О М И КО Й

Программа управления стадом «Мком-
плекс» – отечественная альтернатива 
иностранному софту, появившаяся 
более 5 лет назад. Она оцифровывает 
все процессы, происходящие на фер-
ме, ставит индивидуальные задачи 
и дает возможность выстроить четкую 
систему KPI (Key performance indica-
tors – ключевые показатели эффек-
тивности деятельности) для каждого 
сотрудника. На сегодняшний день 
ее используют более 170 российских 
и белорусских ферм. «Мы создали эко-
систему для молочных ферм, которая, 
опираясь на глубокую аналитику про-
исходящих на ферме бизнеспроцес-
сов, помогает ежедневно принимать 
правильные решения. Пользователям 
больше не нужно заносить данные 
в несколько программ: «Мкомплекс» 
автоматизирует процессы зоотехнии, 
ветеринарии и кормления в рамках 
единой платформы. Программа фик-
сирует, где собственник теряет день-
ги, а на чем может их заработать. Она 
рассчитывает эффективность схем 
лечения и воспроизводства, а также 
стоимость различных рационов. Про-
анализировав полученные данные, 
пользователь принимает решение, сто-
ит ли придерживаться этих схем или 
нужно их изменить, чтобы, например, 
при прежней стоимости кормов полу-
чать более высокие надои. А еще про-
грамма ежедневно рассчитывает доход 
сверх стоимости кормов (ДССК) – в ос-
нове этого показателя лежит стоимость 
рационов и количество проданного мо-
лока. Комплексный подход позволяет 
получать сквозную аналитику по всем 
процессам и видеть общий финансо-
вый результат компании», – рассказы-
вает руководитель отдела внедрения 
и сопровождения ООО «Мкомплекс 
СОФТ» Владимир Ванчиков. По словам 
эксперта, «Мкомплекс» – интуитивно 
понятный инструмент для грамотного 
управления молочной фермой, а глав-

«Молоко 2.0» – один из ярких примеров сочетания импортозамещения 
и функционального развития отечественных IТ-решений 

Многие разрабатываемые программы своей целью ставят в том числе 
составление рейтинга животноводческих ферм по району, области, стране

Российские программисты 
добрались до коров 
Эксперты «Ветеринарии и жизни» рассказали об отечественных системах управления 
молочным стадом 
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Программа управления стадом 
«М-комплекс» – отечественная 
альтернатива иностранному софту
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информацию о состоянии 
стада и контролировать 
выполнение задач от общего 
к частному и обратно повышает 
релевантность данных 
и корректность принятия 
решений 
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ПРОБЛЕМА

Крупным и средним 
предприятиям необходим 
еще год для подготовки 
к внедрению обязательной 
маркировки ветпрепаратов

КомментарииКомментарии

апробацией возможностей нанесения 
этикетки на несколько десятков упа-
ковок», – отметил он.

По его словам, времени, оставше-
гося до введения обязательной мар-
кировки ветпрепаратов, не хватит. 
«Чтобы полноценно подготовить-
ся, участникам рынка потребуется 
выбрать оптимальные технические 
и программные решения, закупить 
оборудование для маркировки и ин-
тегрировать его в технологический 
процесс, подобрать и подготовить 
новый квалифицированный персо-
нал. Если для малых и средних пред-
приятий подойдут «коробочные» 
решения, предлагаемые оператором 
ЦРПТ в рамках эксперимента, то для 
крупных производителей необходи-
мы индивидуальные решения с целью 
комплексной автоматизации про-
цесса нанесения маркировки исходя 
из конкретных условий производства. 
На сегодня таких решений крайне 
мало», – подчеркнул он.

Изначально предполагалось, что 
эксперимент продлится 11 месяцев, 
но затем сроки его проведения со-
кратили до 8 месяцев. Также долгое 
время оставалось неподписанным по-
становление правительства о старте 
обязательной маркировки. Его утвер-
дили лишь 27 мая. При этом экспери-
мент по маркировке должен начать-
ся уже с 1 сентября 2024 года. Затем 
Минпромторг предложил сдвинуть 
сроки на месяц – на 1 октября. Произ-
водители не понимают, сколько време-
ни у них остается до начала обязатель-
ной маркировки. «ЦРПТ говорит, что 
для нормальной подготовки к мар-
кировке крупному и сред-
нему предприя

есть на складах вендоров, системных 
интеграторов и оператора ЦРПТ.

В Национальной ветеринарной 
ассоциации же опасаются, что к мо-
менту начала функционирования си-
стемы «Честный ЗНАК» крупным 
и средним предприятиям не оста-
нется ничего, кроме как вводить руч-
ную маркировку. А это существенно 
снизит производительность труда 
и повысит себестоимость продукции. 
К тому же увеличивается риск челове-
ческой ошибки. В ассоциации считают, 
что крупным и средним предприятиям 
необходим еще год, чтобы как следует 
подготовиться. Вопрос переноса сро-
ков обсуждался неоднократно.

«Нашу позицию о необходимости 
переноса сроков введения обязатель-

ПРОБЛЕМА

центной рассрочки в течение второго 
и третьего года. Дополнительно для 
малых и средних производителей 
оператор предусмотрел компенсацию 
50% затрат на типовые комплекты 
оборудования», – рассказали «ВиЖ» 
в прессслужбе «Честного ЗНАКА».

Союз предприятий зообизнеса 
предлагает расширить эти меры под-
держки на все звенья товаропроводя-
щей цепочки. «Мы внесли предложе-
ние распространить компенсацию 50% 
затрат не только на производителей, 
но и на остальные звенья цепи. Это 
зоомагазины, ветаптеки, ветклиники. 
Это даже не малый бизнес, это микро-
бизнес. Им достаточно сложно», – по-
яснила Татьяна Колчанова.

В качестве примера она привела 
сеть зоомагазинов в Сыктывкаре. Для 
внедрения системы маркировки сети 
придется обновить все компьютеры, 
приобрести программное обеспече-
ние, сканеры кодов. Затраты в сред-

нем на один магазин составят около 
100–150 тыс. рублей.

Серьезной проблемой для участни-
ков рынка видится также отсутствие 
интеграции информационных си-
стем – ФГИС «ВетИС» Россельхознад-
зора и системы маркировки «Честный 
ЗНАК». «Одно и то же предприятие 
должно выгружать сведения в две 
системы: отдельно – в «ВетИС», от-
дельно – в «Честный ЗНАК». Это до-
полнительные человеческие ресурсы, 
обучение их. Пока ответа по интегра-
ции этих двух систем мы не получи-
ли», – добавила она.

В союзе полагают, что сделать это 
нужно до вступления в силу поста-
новления об обязательной марки-
ровке, чтобы у участников оборота 
вет препаратов не возникало дополни-
тельных расходов на расширение шта-
та сотрудников и их обучение.

Татьяна Колчанова отметила, что 
участники рынка не раз призывали 
к переносу сроков введения обязатель-
ной маркировки, выступали за прод-
ление эксперимента. «Судя по все-
му, переноса не будет, а если и будет, 
то очень незначительный», – резюми-
ровала она. 

Пятилетку за полгода 
1

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В России 97 производителей ветпрепа-
ратов, из них 45% зарегистрированы 
в системе. В эксперименте на момент 
написания статьи участвовали  23 про-
изводителя (на них приходится 45% 
внутреннего производства), 14 импор-
теров, 19 дистрибьюторов, 10 рознич-
ных сетей», – рассказали в прессслуж-
бе ЦРПТ и добавили, что около 20% 
участников производят лекарства 
для людей и уже имеют практический 
опыт работы с системой маркировки. 

«Эксперимент проводится для того, 
чтобы участники смогли отработать 
все бизнеспроцессы и протестировать 
работу с системой маркировки, а также 
способы нанесения DataMatrixкодов 
на различные типы упаковок. 
В ходе эксперимента оборудование 
и коды маркировки предоставляют-
ся на безвозмездной основе, специа-
листы «Честного ЗНАКА» оказывают 
бесплатные консультации по любым 
вопросам», – уточнили в прессслужбе. 

П РО И З В ОД И Т Е Л И Б О Я ТС Я 
Н Е УС П Е Т Ь

Как рассказал «ВиЖ» исполнительный 
директор Национальной ветеринарной 
ассоциации Тимур Чибиляев, полно-
ценно эксперимент смогли провести 
всего два десятка отечественных про-
изводителей ветпрепаратов. «Этого со-
вершенно недостаточно. Необходимо 
охватить большее число участников 
и не ограничиваться только 

ной маркировки ветеринарных пре-
паратов поддержали наши коллеги, 
все профильные ассоциации в сфере 
животноводства и птицеводства, Мин-
сельхоз России и Россельхознадзор», – 
рассказал Тимур Чибиляев. Он доба-
вил, что в целом отрасль поддерживает 
маркировку, но выступает за посте-
пенное ее введение. «Скоропалитель-
ное введение обязательной процедуры 
без полноценно проведенного экспе-
римента может негативно сказаться 
на темпах достижения отечественны-
ми производителями импортозаме-
щения и удовлетворения возросшего 
спроса на ветпрепараты как для про-
дуктивных животных, так и для живот-
ныхкомпаньонов, а также, что самое 
главное, на обеспечении продоволь-
ственной безопасности страны», – ре-
зюмировал исполнительный директор 
ассоциации.

М АЛ Ы Й Б И З Н Е С 
РАССЧ И Т Ы В А Е Т 
Н А П ОДД Е РЖ КУ

Малый бизнес не стал откладывать 
в долгий ящик подготовку к марки-
ровке и начал присоединяться к экс-

перименту с момента его запуска – 
уже с января – февраля этого года. «На 
сегодня до 90% предприятий, которые 
входят в наш союз, уже подключи-
лись к эксперименту. К ним выезжа-
ли представители «Честного ЗНАКА», 
испытывали различное оборудова-
ние», – рассказала «ВиЖ» гендирек-
тор Союза предприятий зообизнеса 
Татьяна Колчанова.

Глава союза признает, что маркиров-
ка ветпрепаратов действительно вне-
дряется в ускоренном режиме, однако 
те, кто присоединился к эксперименту 
с самого его начала, должны успеть 
подготовиться. «Те, кто присоединился 
к эксперименту сейчас, а не в первый 
месяц, естественно, не успеют подго-
товиться», – добавила она.

И крупные, и малые предприятия 
могут рассчитывать на поддержку 
при запуске системы маркировки. 
«ЦРПТ предоставляет две программы 
поддержки отечественным произво-
дителям. При подготовке к введению 
обязательной маркировки произво-
дители могут получить оборудование 
без оплаты в первый год. Оплата будет 
осуществляться на условиях беспро-

В качестве мер поддержки производители могут 
получить оборудование без оплаты в первый 

год. Дополнительно для малых и средних 
производителей предусмотрена 

компенсация 50% затрат 
на типовые комплекты 

оборудования

К ЭКСПЕРИМЕНТУ 
ПО МАРКИРОВКЕ 
ВЕТПРЕПАРАТОВ 
ПОДКЛЮЧИЛИСЬ:

23 производителя

14 импортеров

19 дистрибьюторов

10 розничных сетей

Всего 66 компанийЮ
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Источник: ЦРПТ

Полноценно эксперимент по маркировке ветпрепаратов смогли провести 
всего два десятка отечественных производителей

Эксперты предлагают распространить компенсацию 50% затрат, понесенных на маркировку, и для зоомагазинов, 
ветаптек и ветклиник
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тию требуется 4–7 месяцев. У нас 
до обозначенного старта остается все-
го 3–4 месяца», – обратил внимание 
Тимур Чибиляев.

В прессслужбе ЦРПТ прокомменти-
ровали, что обозначенные 7 месяцев – 
это максимальный срок подготовки 
крупных производственных площадок 
с высокоавтоматизированными лини-
ями и запросами на индивидуальную 
интеграцию в товароучетную систе-
му. «Если вам заявляют такой срок, 
рекомендуем проконсультироваться 
с оператором системы маркировки. 
В каж дой компании процессы проходят 
индивидуально», – пояснили в органи-
зации. Там добавили, что проблем с по-
ставками оборудования для маркиров-
ки сейчас нет. Большинство позиций 
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АЛЕКСАНДР  П
ЛОНСКИЙ / 

« ВиЖ
»

– Какие сроки выхода новых препара-
тов на рынок? 

Сергей Большаков: Надеюсь, что в бли-
жайшие годдва новые вакцины для 
птиц появятся на рынке. Отмечу, что 
мы проводили полевые испытания 
находящихся в разработке вакцин 
на птице фабриках с тем, чтобы мини-
мизировать побочные эффекты от при-
менения препаратов после их выхода 
на рынок.

ДЛ Я КО РО В, С В И Н Е Й 
И К РОЛ И КО В 

– Есть ли новые препараты для других 
сельскохозяйственных  животных?

Сергей Большаков: Новинок у нас масса. 
Мы подготовили новую линейку вак-
цин для крупного и мелкого рогатого 
скота, выводим на рынок иммунобио-
логические препараты для кроликов 
и свиней. Обращу внимание на нашу 
инновационную вакцину против клас-
сической чумы свиней. 

Еще один препарат – ассоциирован-
ная вакцина «РотакорК» против коли-
бактериоза, ротавирусной и корона
вирусной инфекций крупного рогатого 
скота. Ее применяют для иммунизации 
стельных коров и нетелей с целью соз-
дания колострального иммунитета 
у новорожденных телят. 

 Также мы производим «Больше-
ВАК» – поливалентную инактивиро-
ванную культуральную вакцину. Она 
предназначена для профилактической 
иммунизации крупного рогатого ско-
та против инфекционного ринотрахе-
ита, вирусной диареи, парагриппа3, 

ИНТЕРВЬЮ

птицефабрики, специализирующиеся 
как на продаже яйца, так и на произ-
водстве мяса птицы.

– В чем особенность новых вакцин? 
Сергей Большаков: Мы первыми в Бело-

руссии (для России это уже не новинка) 
пошли по пути выделения штаммов, 
которые циркулируют именно в на-
шей стране. На рынке вакцин для птиц 
много. Но среди них нет таких, которые 
были бы изготовлены на основе штам-
мов, актуальных для птице водства 
республики. Эти вакцины, созданные 
с учетом эпизоотической ситуации, 
 будут интересны и для российских 
птицеводов, работающих в европей-
ской части страны. Второй момент, 
который я хочу отметить, – это техно-

В едущий государственный про-
изводитель ветеринарных пре-
паратов в Республике Беларусь 

ОАО «БелВитунифарм» завершает раз-
работку двух новых вакцин для птиц. 
Также предприятие планирует выпу-
стить в оборот линейку иммунобио
логических препаратов для кошек и со-
бак. Еще одна новинка – 11валентная 
сыворотка против ряда болезней круп-
ного рогатого скота, такой продукт ста-
нет премьерой для мирового ветери-
нарного рынка. О новых разработках, 
развитии предприятия и экспортном 
потенциале в интервью «Ветеринарии 
и жизни» рассказал генеральный ди-
ректор ОАО «БелВитунифарм» Сергей 
Большаков.

В А К Ц И Н Ы ДЛ Я КУ Р-Н Е СУ Ш Е К 
И Б РО Й Л Е РО В

– Сергей Александрович,  насколько 
широко продукция ОАО «БелВитуни-
фарм» представлена на белорусском 
рынке? 

Сергей Большаков: Продукция «БелВит
унифарм» занимает порядка 30–40% 
белорусского ветфармрынка. Это уни-
кальное предприятие, которое выпу-
скает обширный ассортимент эффек-
тивных ветеринарных препаратов. Это 
вакцины, гипериммунные сыворот-
ки, антибиотики, противомаститные 
средства в шприцах, пенообразующие 
таблетки, гормональные препараты, 
антигельминтики. В нашем портфеле 
более 150 наименований ветпрепаратов 
не только для сельскохозяйственных, 
но и для диких плотоядных животных 
и домашних питомцев. Наш следую-
щий шаг – это вакцины для птиц. 

– Против каких болезней?
Сергей Большаков: Сегодня мы уже на-

ходимся на стадии регистрации и вы-
хода на рынок по двум вакцинам для 
птиц. Одна – против болезни Нью-
касла, вторая – против гриппа птиц. 
По моему мнению, как руководителя 
биофармацевтического предприя-
тия, такие вакцины – это пик сложно-
сти в ветеринарии по наукоемкости 
и уровню разработки. В ближайшее 
время мы хотим создать полный па-
кет вакцин, которые будут применять 

логии. Мы взяли за основу не старые 
советские методики, а современные 
высокие технологии, которые приме-
няют мировые гиганты ветфарминду-
стрии, такие как «Интервет». 

ках. Например, на выставке «Золотая 
осень» наша ассоциированная вакци-
на для крупного рогатого скота «Рота-
корК» была удостоена диплома 
Минсельхоза России и сереб
ряной медали.

– Каков объем экспорта продукции 
«БелВитунифарм» в Российскую Фе-
дерацию?

Сергей Большаков: В Россию мы постав-
ляем порядка 15% от общего объема 
своей продукции. Скажу откровенно, 
РФ не является для нас лидером по про-
дажам. В структуре нашего экспорта 
она занимает только третье место.

– А кто на первом месте?
Сергей Большаков: Казахстан.

– Почему Россия не может выйти на 
первое место по объемам импорта 

вашей продукции?
Сергей Большаков: Это об

условлено в том числе геогра-
фией. Очень большая страна, 
сложно доставить продук-
цию в отдаленные районы, 
не до конца отработана ло-
гистика. Но мы к этому стре-

мимся. Это задача на ближай-
шие несколько лет.

– А еще какие экспортные 
направления развиваете?

Сергей Большаков: Сегодня 
мы поставляем продукцию 
в 18 стран мира. Рынки еще 

20 государств у нас находятся 
на стадии освоения. В текущем 

году начали поставки в Брази-
лию и Алжир. Для нас это новые 

и очень интересные рынки. Следует 
обратить внимание, что мы не только 
продаем наши ветпрепараты, но и ока-
зываем сопровождение: изучаем по-
требности клиента, пытаемся решить 
его проблемы. Например, в Узбекиста-
не возник вопрос, связанный с доработ-
кой нашей вакцины против оспы овец. 
По сути, мы специально подготовили 
препарат для узбекистанского рынка. 
Еще один пример – это работа с вете-
ринарной службой Монголии по сыво-
роткам. Мы объясняем, как применять 

сыворотки, в чем их эффективность. 
Это сложный процесс, но мы не боимся 
трудностей. Наша продукция постав-
ляется также в Азербайджан, Турцию, 
Армению, Таджикистан, Вьетнам, Кир-
гизию, Бахрейн, Кувейт, Египет.

В Е Т П О М О Щ Ь 
ДЛ Я КО Ш Е К И СО Б А К

– Для мелких домашних животных 
разрабатываете ветпрепараты?

Сергей Большаков: По мелким домаш-
ним животным ситуация в Белоруссии 
схожа с российской. В свое время наш 
рынок тоже заполонили импортные 
препараты. И отечественных произ-
водителей в этом сегменте ветрынка 
было немного. Но потом импорт про-
пал. А мы понимаем, насколько важны 
для людей домашние питомцы, кото-
рых воспринимают как членов семьи. 

«БелВитунифарм» готовит линейку 
из семи новых вакцин для кошек и со-
бак. Сейчас идет процесс испытаний 
этих препаратов, дальше – регистра-
ция и запуск в промышленное про-
изводство. Это будут вакцины против 
бешенства, чумы, аденовироза, пар-
вовироза, лептоспироза собак. А для 
кошек – против панлейкопении, гер-
песвирусной инфекции и бешенства.

Я думаю, в ближайший год мы выпу-
стим новые вакцины на рынок. Оста-
лось только убедить владельцев 
домашних животных, что наши препа-
раты не хуже импортных. А после их 
использования, я на 100% уверен, люди 
откажутся от заграничных вакцин. 

Комментарии Комментарии

Премьеры ветеринарного рынка
Белорусский производитель «БелВитунифарм» намерен выпустить новые вакцины 
для птиц, кошек и собак

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ ИНТЕРВЬЮ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД «БелВитунифарм» 
зарегистрировал и запустил в производ-
ство 12 новых препаратов:  семь биологи-
ческих и пять химикофармацевтических 
продуктов различных лекарственных 
форм и фармакологических групп. Разра-
ботана инновационная технология произ-
водства туберкулина для млекопитающих, 
позволяющая повысить эффективность 
его выпуска, а также проведена проце-
дура государственной регистрации этого 
вещества.

Освоена технология клонирования 
кольцевых ДНК (плазмид) в культуре 
Esche richia coli, а также изучены техно-

логии их очистки и получения готового 
лекарственного средства на их основе. 
Отработана технология трансформации 
кольцевых ДНК и создания бактериаль-
ных культур их продуцентов. 

Создан штамм – продуцент интерферо-
на, разработана технология его синтези-
рования путем биологической фермента-
ции культуры клетокпродуцентов.

Ведется разработка продуктов 
с заменой антигена на рекомбинантные 
белки. Кроме того, специалисты пред-
приятия работают над освоением про-
мышленного производства анаэробных 
антигенов.

Портфель «БелВитунифарм» в 2023 году 
пополнили 12 ветпрепаратов

респираторносинцитиальной, рота 
и коронавирусной инфекций в угрожа-
емых и неблагополучных по данным 
заболеваниям хозяйствах.

Это все поливалентные препараты, 
которые берегут энергию ветеринар-
ных врачей. Условно говоря, шесть 
болезней мы профилактируем одним 
уколом. Это не только облегчает рабо-
ту для человека, но и уменьшает стресс 
у животного. Отмечу также, что наши 
поливалентные вакцины эффективнее 
и дешевле импортных.

В П Е Р В Ы Е В В Е Т Е Р И Н А Р Н О Й 
М Е Д И Ц И Н Е

–  Предприятие  готовит  к  выходу 
на рынок 11-валентную сыворотку. 
Что это за продукт? 

Сергей Большаков: Это еще одна наша 
новинка. Такой продукт появится впер-
вые в истории мирового ветеринарного 
рынка. Сегодня на нем представлены 
только 9валентные сыворотки. Сей-
час идет процедура регистрации но-
вой 11валентной сыворотки. В своем 
составе она содержит специфические 
антитела против возбудителей коли-
бактериоза, сальмонеллеза, пастерел-
леза, инфекционного ринотрахеита, 
вирусной диареи, парагриппа3, рота 
и коронавирусных инфекций крупного 
рогатого скота. Пассивный иммунитет 
после введения сыворотки у животных 
сохраняется в течение 10–14 суток. 
Думаю, что ветврачи скажут спасибо 
за такой препарат, так как гипериммун-
ные сыворотки – это более экологич-
ный продукт. Вакцина – это всета-
ки вирус, а сыворотка – готовый 
иммунитет. 

П РОДУ К Ц И Я 
В О СТ Р Е Б О В А Н А 
З А РУ Б Е ЖО М

– Не ошибусь,  если  скажу, 
что основную часть порт-
феля «БелВитунифарм» за-
нимают биопрепараты? 

Сергей Большаков: Да, это так. 
Раньше наше предприятие на-
зывалось «Витебская биофабри-
ка». И сейчас именно биофабрика 
задает такой тренд. Мы специализи-
руемся на биопрепаратах. Это вирус-
ные и бактериальные вакцины. Каж-
дый год наш портфель увеличивается 
в среднем на пять новых вакцин. 

–  Какие  препараты  поставляете 
в Россию? 

Сергей Большаков: Мы в Российскую 
Федерацию поставляем практически 
всю свою линейку. Здесь наша про-
дукция востребована. Мы регулярно 
участвуем в российских агровыстав-

ГИПЕРИММУННЫЕ СЫВОРОТКИ, 
содержащие в своем составе гото-
вые антитела к существующим воз-
будителям инфекционных болезней, 
представляют особый интерес для 
практикующих ветеринарных специ-
алистов. Гипериммунные сыворотки 
применяются с  профилактической 
и лечебной целью. Их ценность за-
ключается в том, что сывороточные 
белки пополняют организм энергети-
ческими и пластическими вещества-
ми, оказывают неспецифическое 
действие на организм, повышают его 
тонус, стимулируют иммунные фак-
торы защиты и способствуют более 
быстрому выздоровлению больного 
животного в сравнении с традици-
онно применяемыми схемами лече-
ния, включающими использование 
антимикробных препаратов, средств 
симптоматической и патогенетиче-
ской терапий.

В чем преимущества 
гипериммунных 
сывороток?

Продукция 
«БелВитунифарм»  
занимает порядка 
30–40% белорусского 
ветфармрынка. 
Предприятие выпускает 
обширный ассортимент 
ветеринарных 
препаратов

Генеральный директор ОАО «БелВитунифарм» Сергей Большаков
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Новым регионам – новые технологии
В Луганской Народной Республике впервые внедрили земельный надзор 
и электронную ветсертификацию

ЮЛИЯ МАКЕЕВА

С ноября 2022 года в Луганской 
Народной Республике (ЛНР) 
работает территориальное 

управление Россельхознадзора. Бла-
годаря электронным системам ве-
домства, сельхозпредприятия ЛНР 
впервые смогли отправить свою про-
дукцию на экспорт и отказаться от ра-
боты с бумажными сертификатами. 
Специалисты службы начали обсле-
довать животноводческие и птице
водческие фермы региона на наличие 
опасных болезней. До вступления 
в состав России эпизоотологиче-
ский мониторинг и фитосанитарный 
надзор не проводились здесь более 
10 лет, впервые в регионе внедрили 
земельный надзор. Как ЛНР перехо-
дит на новый стиль работы, «Ветери-
нарии и жизни» рассказала руководи-

тель территориального управления 
ведомства Наталия Суркис.

ОТ Б У М АЖ Н О Й В ОЛ О К И Т Ы 
К Ц И Ф РО В И З А Ц И И

– Наталия Валериевна, насколько без-
болезненно прошел переход на элек-
тронные системы Россельхознадзора?

Наталия Суркис: Сначала у предпри-
нимателей были опасения. Конечно, 
переход на электронный документо-
оборот для хозяйствующих субъектов 
Луганской Народной Республики был 
в новинку. Ведь раньше документы вы-
давались на бумажных носителях, что, 
кстати, создавало очереди. Да и специ-
алисты погрязли в бумажной волоките. 
Чтобы изъять небезопасную продук-
цию из оборота, нужно было подго-
товить соответствующие документы, 

бы отправим в Белгородскую и Вла-
димирскую испытательные лабора-
тории Федерального центра охраны 
здоровья животных (ФГБУ «ВНИИЗЖ» 
Россельхознадзора).

В этом году еще займемся мони-
торингом качества и безопасности 
пищевых продуктов. Также впервые 
запланировали отобрать пробы мяса, 
молока, яиц, меда и кормов для живот-
ных. Это поможет обезопасить покупа-
телей от приобретения некачественно-
го товара.

–  Сколько  в  ЛНР  подконтрольных 
Россельхознадзору предприятий?

Наталия Суркис: Количество объектов, 
подконтрольных службе, с каждым 
днем увеличивается – их уже более 
3,5 тыс. Это предприятия по перера-
ботке животноводческого сырья, про-
даже животноводческой продукции, 
фермы по содержанию и выращива-
нию животных, предприятия обще-
ственного питания.

– Как строится работа с предприя-
тиями? 

Наталия Суркис: Знаете, если рань-
ше у наших предпринимателей было 
мнение, что инспектор появляется 
для того, чтобы наказать, то сегодня 
в адрес управления поступают письма 
благодарности за проведенные про-
филактические визиты. Ведь наши 
сотрудники разъясняют, консультиру-
ют. У бизнеса много вопросов в связи 

а для этого требовалось достать мате-
риалы из архивов, просмотреть боль-
шое количество рукописных журна-
лов… Столько времени на это уходило!

Теперь преимущества электронного 
документооборота стали очевидными 
и бизнесу, и инспекторам. Для пред-
приятий – это оперативность и ника-
ких очередей. Для надзора – можно 
в один миг увидеть, что за продукция, 
кто является ее поставщиком, кому 
она направляется. Это позволяет более 
эффективно выполнять возложенные 
на управление задачи. 

Сейчас в республике внедрены все 
компоненты ФГИС «ВетИС», конечно  
же, «Меркурий». Работа в элек трон ных  
системах позволяет снизить нагрузку,  
в том числе финансовую, на агро
промышленный комплекс республики.

– Знаю, что сельхозпредприятия ЛНР 
стали поставлять свою продукцию 
на экспорт. Это произошло тоже по-
средством информационных систем?

Наталия Суркис: Да, предприятия Лу-
ганской Народной Республики, бла-
годаря федеральным информаци-
онным системам, впервые за долгое 
время смогли начать отгрузку своей 
продукции на экспорт с территории 
Российской Федерации. Так, с начала 
2023го по май 2024 года оформлено 
и выдано 34 фитосанитарных серти-
фиката на 976,6 тонны продукции. Это 
рапс, мука пшеничная, пшеница, гор-
чица, овес. Грузополучателями этой 
продукции стали Белоруссия, Туркме-
нистан, Абхазия.

– В ЛНР есть конные заводы с бога-
той историей, созданные еще по указу 
Екатерины II и специализирующиеся 
на разведении чистокровных верхо-
вых лошадей. Для перемещения жи-
вотных по территории Российской 
Федерации нужно оформлять  вет-
сертификаты. С коневодами не было 
проблем?

Наталия Суркис: С ними произошел 
курьезный случай. Както раздается 
в управлении звонок: «Здравствуйте, 
наш конь Ветерок не может выехать 
в Самару изза вашего «Меркурия». 

Слух о наших лошадях уже разошел-
ся по всей России, но без ветсертифи-
ката по стране перевозить животных 
нельзя. Поэтому оперативно собрались 
совместно с представителями вет-
службы и сотрудниками предприятия 

ции, кадастра и картографии по ЛНР, 
филиалом Росреестра, обмениваться 
информацией.

И З О Ф И СА В Б О М Б ОУ Б Е Ж И Щ Е
– Не могу не спросить, как военное 
положение отражается на работе 
управления?

Наталия Суркис: Конечно, после 
2014 года жизнь в регионе сильно из-
менилась и, как бы прискорбно это 
ни звучало, всем пришлось привык
нуть к новым реалиям военного поло-
жения. Это и необходимость неодно-
кратно спускаться в течение рабочего 
дня в бомбоубежище, и работа, сопря-
женная с риском для жизни и здоровья. 
Но, несмотря на все это, ни у одного 
инспектора ни разу не возникло даже 
мысли отказаться от выполнения по-
ставленных задач.

Невзирая на то, что некоторые рай-
оны Луганской Народной Республики 
находятся в непосредственной близо-
сти от зоны проведения специальной 
военной операции, жизнь в них про-
должается. Сотрудники управления 
уделяют особое внимание решению 
порой непростых задач представи-
телей агропромышленного комплек-
са этих районов. Мы надеемся, что 
уже в скором будущем там настанет 
мирная жизнь, откроются перераба-
тывающие предприятия, животно-
водство получит стимул к развитию, 
а люди будут знать, к кому обратиться 
за помощью. 

– А как обстоят дела с кадрами? Ведь 
управление молодое. 

Наталия Суркис: В настоящее время 
штат Управления Россельхознадзора 
по ЛНР укомплектован лишь на 50%, 
идет подбор кадров по принципу «луч-
шие из лучших», тех, кто готов и хочет 
учиться новому. Все наши сотрудники 
с высшим образованием по различным 
специальностям. Скажу так: в Россель-
хознадзоре случайных людей быть 
не может.  

с переходом в законодательное поле 
Российской Федерации. 

Например, в прошлом году у Лу-
ганского хладокомбината возник-
ли трудности, связанные с работой 
на платформе «Меркурий». Как раз 
на предприятии еще и внедряли 
маркировку молочной продукции. 
Наши инспекторы посетили комби-
нат, провели несколько консультаций 
по видео конференцсвязи, и сейчас 
продукция Луганского хладокомбина-
та благополучно поставляется в другие 
регионы России. 

З Е М Е Л Ь Н Ы Й 
И Ф И ТО СА Н И ТА Р Н Ы Й Н АД З О Р

–  Фитосанитарный  мониторинг 
тоже не проводился долгое время, до 
вступления в Российскую Федерацию?

Наталия Суркис: Да, вот только в этом 
году провели первый за 10 лет мони-
торинг в сфере карантинной и фито-
санитарной безопасности. Обследо-
вали более 12,2 тыс. га земель лесного 
фонда, плодовоягодных насаждений, 
зерновых складов, земель сельско
хозяйственного назначения, отобрали 
пробы, провели исследования. В ре-
зультате выявили очаги карантинных 
объектов на территории республики, 
установили 67 карантинных фито
санитарных зон и ввели карантинный 
фитосанитарный режим на площади 
391 тыс. га.

Одним из новых для республики 
направлений стал земельный надзор. 
Вопросу сохранения плодородного 
слоя почв раньше тоже не уделялось 
внимания. Мы впервые провели ра-
боту по отбору проб почв, результаты 
исследования показали превышение 
содержания тяжелых металлов, нитра-
тов и несоответствия по микробиоло-
гическим показателям.

– Какие меры предприняты?
Наталия Суркис: Предприятиямнару-

шителям объявлено предостережение 
о недопущении нарушения законода-
тельных норм в сфере земельных отно-
шений, охраны ценных природных ре-
сурсов, сохранения плодородного слоя, 
а также норм по охране окружающей 
среды. Материалы о выявленных нару-
шениях направлены в прокуратуру для 
принятия мер реагирования.

В этом году работу по земельному 
надзору мы продолжим. Есть опре-
деленные сложности. В республике 
отсутствует публичная кадастровая 
карта и электронная база земель, 
поэтому земельные участки невоз-
можно идентифицировать на месте. 
Но мы договорились с Управлением 
Федеральной службы госрегистра-

для помощи в перемещении Ветерка 
в цифровом пространстве.

Конечно, людям, которые привыкли 
работать на бумаге, было непросто пе-
реходить на электронные ветсертифи-
каты. Поэтому сотрудники управления 
шаг за шагом помогали конезаводам 
оформлять документы. Сейчас из Лу-
ганской Народной Республики жеребя-
та без проблем отправляются в разные 
уголки нашей страны.

Э П И З О ОТОЛ О Г И Ч Е С К И Й 
М О Н И ТО Р И Н Г – 
В П Е Р В Ы Е З А 10 Л Е Т

–  Какая  ситуация  с  ветнадзором 
в ЛНР? Ведь на Украине, например, 
вспышки африканской чумы свиней – 
частое явление. 

Наталия Суркис: Да, учитывая близость 
к территории Украины, неблагополуч-
ной не только по африканской чуме 
свиней, но и по высокопатогенному 
гриппу птиц, ведем усиленную работу 
по эпизоотологическому мониторингу 
на предприятиях, где содержат круп-
ный рогатый скот, свиней, птиц, лоша-
дей, пчел.

Отмечу, что эпизоотологический 
мониторинг до вступления в состав 
Российской Федерации в регионе 
не проводился более 10 лет. И только 
в 2023 году, после создания территори-
ального управления Россельхознадзо-
ра, мы провели первые исследования.

– Выявления есть?
Наталия Суркис: Да, есть. Например, 

в 9 пробах биологического материала 
обнаружили антитела к вирусу пара-
гриппа3, в 5 пробах выявили воз-
будителей нозематоза и варроатоза 
пчел. Фиксируем случаи бешенства 
как среди диких, так и среди домашних 
и сельскохозяйственных животных. 
Но в целом эпизоотическая обстановка 
в ЛНР контролируемая и стабильная. 

В этом году запланировали посетить 
27 хозяйствующих субъектов, которые 
занимаются содержанием и разве-
дением сельхозживотных и птицы, 
отобрать более 1 тыс. проб биологи-
ческого материала от животных. Это 
образцы крови, биологической жид-
кости, патологического материала для 
последующих исследований на особо 
опасные заболевания животных. Про-

В этом году Управление 
Россельхознадзора по ЛНР 
запланировало посетить 
27 хозяйствующих субъектов, 
которые занимаются содержанием 
и разведением сельхозживотных 
и птицы, отобрать более 
1 тыс. проб биологического 
материала от животных

Хозяйства ЛПХ

Сельхозптица
> 2,3 

млн голов
> 200 

тыс. голов

Свиньи
35,5 

тыс. голов
12 

тыс. голов

КРС
21,5 

тыс. голов
13 

тыс. голов

МРС
> 8,5 

тыс. голов
6,5 

тыс. голов

Лошади
> 700 

голов
200 

голов

Общее количество сельхозживотных и птицы в ЛНР – 
более 2,6 млн голов 

КОЛИЧЕСТВО СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ЖИВОТНЫХ В ЛНР

До вступления ЛНР в состав Российской Федерации эпизоотологический мониторинг в регионе не проводился более 10 лет

Преимущества электронного документооборота стали очевидными и бизнесу, и инспекторам Луганской Народной Республики

Сотрудники управления уделяют особое внимание решению порой непростых задач, встающих 
перед представителями АПК вблизи от мест проведения боевых действий Ю
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Парвовирусный энтерит: болезнь 
породистых собак 

ЯНА ВЛАСОВА 

Г енетический материал смертель-
но опасного вируса обнаружили 
сотрудники подведомственного 

Россельхознадзору ФГБУ «Краснодарская 
межобластная ветеринарная лаборато-
рия» (Краснодарская МВЛ) в фекалиях до-
машней собаки. Специалисты выделили 
ДНК возбудителя парвовирусного энте-
рита собак (парвовироза). «Заболевание 
характеризуется острым воспалением 
пищеварительного канала, лейкопени-
ей и миокардитом. К вирусу наиболее 
восприимчивы породистые животные, 
а также щенки в возрасте 2–16 недель. 
Основной метод профилактики болез-
ни – вакцинация», – рассказывает Мария 
Петрухина, ветеринарный врач отдела 
вирусологии, патоморфологии и ПЦР 
исследований Краснодарской МВЛ.

Парвовироз сопровождается рвотой, 
диареей с кровью, тяжелым обезвожи-
ванием и интоксикацией. Кроме того, 
на фоне сниженного иммунитета у жи-
вотных могут развиваться вторичные 

бактериальные заболевания и глист-
ные инвазии. Для того чтобы инфекция 
не привела к гибели питомца, необходи-
мо восполнение водносолевого балан-
са, выведение из организма токсинов, 
восстановление работы желудочно 
кишечного тракта и сердца.

Поставить диагноз можно только 
на основании результатов лаборатор-
ных исследований. «При анализе био
материала наши специалисты при-
менили метод полимеразной цепной 
реакции. Благодаря универсальности, 
высокой специфичности и чувствитель-
ности он стал «золотым стандартом» ди-
агностики многих заболеваний», – отме-
чает эксперт.

ЯНА ВЛАСОВА 

К аждая девятая проба питье-
вой воды, исследованной с на-
чала года специалистами под-

ведомственного Россельхознадзору 
ФГБУ «Приморская межобластная ве-
теринарная лаборатория» (Примор-
ская МВЛ), признана небезопасной. 

С января по март сотрудники учреж-
дения провели около 5,5 тыс. исследо-
ваний воды централизованного и не-
централизованного водоснабжения. 
Они проверили 839 проб, нормативам 
не соответствовали 94 из них. «Требо-
ваниям безопасности по микробиологи-
ческим показателям не соответствовали 
54 пробы. Чаще всего (в 23 пробах воды) 
выявлялась кишечная палочка (Esche-
richia coli). Также мы получали положи-
тельные результаты при исследовании 
по показателю «обобщенные колиформ  
ные бактерии», что указывает на фе-

кальное загрязнение воды. Среди других 
выявленных несоответствий – наличие 
энтерококков и превышение общего 
микробного числа. Такую воду нельзя 
использовать в питьевых целях», – пред-
упреждает Наталья Станчас, технический 
руководитель испытательной лаборато-
рии Приморской МВЛ.

Кроме того, в одной пробе были обна-
ружены личинки гельминтов. «Их нали-
чие в воде централизованного водоснаб-

Кишечная палочка, гельминты и не только
Какие опасности может скрывать питьевая вода?

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ветеринарный центр ФГБУ «ВГНКИ»
Ветеринарный центр Всероссийского государственного Центра качества 
и стандартизации лекарственных средств для животных и кормов (ФГБУ «ВГНКИ»), 
подведомственного Россельхознадзору, оказывает широкий спектр услуг 
по диагностике, профилактике и лечению заболеваний домашних питомцев. 

Направлениями деятельности Ветеринарного центра ФГБУ «ВГНКИ» являются: 

ФБГУ «ВГНКИ»

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ 
УЧРЕЖДЕНИЕ «ВСЕРОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЦЕНТР КАЧЕСТВА И СТАНДАРТИЗАЦИИ 
ЛЕКАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ 
И КОРМОВ» (ФГБУ «ВГНКИ»)

Современная научно-техническая база Ветеринарного центра ФГБУ «ВГНКИ» 
позволяет проводить диагностику молекулярно-генетическими, 
вирусологическими, иммунологическими и бактериологическими методами 
для обнаружения самого широкого спектра возбудителей вирусных, 
бактериальных и грибковых инфекций животных. Проводимая ФГБУ «ВГНКИ» 
многоплановая научная работа в области изучения инфекционной патологии 
животных делает учреждение лидером отечественной ветеринарии 
по внедрению новых разработок в лабораторную практику.

Диагностика наследственных болезней домашних животных является еще 
одним приоритетным направлением деятельности Ветеринарного центра 
ФГБУ «ВГНКИ», позволяющим своевременно обнаружить этиологическое звено 
болезни и исключить животное из племенной работы.

Ветеринарный центр ФГБУ «ВГНКИ» также оказывает полный спектр услуг 
по подготовке ветеринарно-сопроводительных документов для путешествия 
за границу с питомцем. В России только ФГБУ «ВГНКИ» имеет постоянную 
аккредитацию на определение титра антител к вирусу бешенства для выезда 
в Тайвань, ЮАР и Японию.

ФГБУ «ВГНКИ» является официальным Центром Всемирной организации охраны 
здоровья животных по диагностике и борьбе с бактериальными болезнями 
животных для стран Восточной Европы, Центральной Азии и Закавказья.

Ветеринарные специалисты центра следуют протоколам оказания ветеринарной 
помощи и европейским стандартам, гарантируя тем самым питомцам 
безопасность и высокий уровень сервиса. 

До конца 2024 года планируется открытие лечебного отделения,  
отделения реанимации и интенсивной терапии.

– диагностические исследования 
болезней животных;
– генетические тесты;
– анализы на гормоны, витамины, 
микроэлементы и тяжелые металлы;
– чипирование (ISO 11784/85);

– вакцинация;
– тест на антитела к вирусу бешенства;
– оформление полного комплекта 
документов для вывоза животного 
за рубеж;
– выезд ветспециалиста на дом.

С полным спектром услуг Ветеринарного центра  
можно ознакомиться на сайте ФГБУ «ВГНКИ»  
(https://www.vgnki.ru/kliniko-diagnosticheskij-centr.html).
Адрес центра: г. Москва, проспект Маршала Жукова, д. 1.

Парвовироз 
сопровождается рвотой, 
диареей с кровью, 
тяжелым обезвоживанием 
и интоксикацией 

Наличие в воде 
централизованного 
водоснабжения 
личинок гельминтов 
свидетельствует 
о некачественном 
обеззараживании объекта

АНОНС

жения свидетельствует о некачественном 
обеззараживании объекта», – поясняет 
эксперт.

При оценке качества по органолепти-
ческим и физикохимическим пока-
зателям в двух пробах было выявлено 
превышение допустимого уровня пер-
манганатной окисляемости. Этот показа-
тель отражает общее содержание органи-
ческих веществ, высокая концентрация 
которых отрицательно влияет на иммун-
ную и эндокринную систему человека. Ре-

гулярное потребление такой воды чревато 
кишечными инфекциями, пищевыми от-
равлениями и обострениями хронических 
заболеваний. 

«Протоколы испытаний питьевой воды 
направлены заказчикам», – сообщает На-
талья Станчас. 

В июле 2024 года на базе Федерально-
го центра охраны здоровья живот-
ных (ФГБУ «ВНИИЗЖ») запланиро-

вано проведение учебных мероприятий 
для ветеринарных специалистов управле-
ний Россельхознадзора, республиканских, 
краевых и областных управлений (депар-
таментов) ветеринарии и ветлаборато-
рий субъектов РФ и стран СНГ, а именно:

– С 1 ПО 5 ИЮЛЯ – повышение квали-
фикации на тему «Постановка РСК и РДСК 
при диагностике инфекционных заболева-
ний животных: бруцеллез, сап, инфекцион-
ный эпидидимит баранов, паратуберкулез, 
хламидиоз, случная болезнь». Обучение 
проводится в очной форме, г. Орел, объ-
ем – 36 академических часов;

– С 1 ПО 5 ИЮЛЯ – повышение квали-
фикации на тему «Выявление, идентифи-
кация и количественное определение ГМО 
в растительном сырье, кормах и продуктах 
питания». Обучение проводится в очной 
форме, г. Брянск, объем – 36 академиче-
ских часов;

гического контроля пищевых продуктов. 
Валидация и верификация микробиологи-
ческих методов исследований». Обучение 
проводится в очнозаочной форме с при-
менением дистанционных технологий, 
г. Москва, объем – 72 академических часа;

– С 22 ПО 23 ИЮЛЯ – повышение квали-
фикации на тему «Фальсификация молоч-
ной продукции. Физико-химические методы 
исследования». Обучение проводится в оч-
ной форме, г. Тула, объем – 16 академиче-
ских часов;

– С 22 ПО 24 ИЮЛЯ – повышение ква-
лификации на тему «Физико-химические 
методы исследования пищевой продук-
ции». Обучение проводится в очной фор-
ме, г. Брянск, объем – 24 академических 
часа;

– С 22 ПО 24 ИЮЛЯ – повышение ква-
лификации на тему «Разработка и вне-
дрение на предприятии системы качества 
и безопасности пищевой продукции, осно-
ванной на принципах ХАССП». Обучение 

– С 1 ПО 12 ИЮЛЯ – повышение ква-
лификации на тему «Диагностика ин-
фекционных болезней животных и птиц 
с использованием метода ПЦР». Обучение 
проводится в очнозаочной форме, г. Ка-
зань, объем – 72 академических часа;

– С 8 ПО 10 ИЮЛЯ – повышение ква-
лификации на тему «Подготовка и про-
ведение испытаний по определению удель-
ной активности радионуклидов цезий-137 
и стронций-90 в образцах пищевой продук-
ции с использованием спектрометрических 
комплексов МКС-01А «Мультирад». Обуче-
ние проводится в очной форме, г. Брянск, 
объем – 24 академических часа;

– С 8 ПО 12 ИЮЛЯ – повышение ква-
лификации на тему «Микробиологический 
и паразитологический анализ органических 
удобрений». Обучение проводится в очной 
форме, г. Тула, объем – 36 академических 
часов;

– С 8 ПО 19 ИЮЛЯ – повышение квали-
фикации на тему «Методы микробиоло-

проводится в очной форме с применени-
ем дистанционных технологий, г. Москва, 
объем – 24 академических часа;

– С 22 ПО 26 ИЮЛЯ – повышение ква-
лификации на тему «Контроль качества 
и безопасности меда методами ВЭЖХ». 
Обу чение проводится в очной форме, 
г. Москва, объем – 36 академических часов.

Обучение проводят ведущие научные сотрудники 
и специалисты ФГБУ «ВНИИЗЖ». По завершении 
обучения выдается удостоверение о повышении 
квалификации.
Информация о порядке зачисления слушателей 
на обучение размещена на сайте ФГБУ «ВНИИЗЖ» 
https://www.arriah.ru/ic/uchebnyy-tsentr.
Получить дополнительную информацию 
и отправить заявку на обучение можно 
по электронной почте dopobr-cnmvl@mail.ru 
или по телефону 8 (495) 700-01-34.

Образовательная деятельность осуществляется 
на основании лицензии от 20.07.2022  
№ Л0350011577/00097027, выданной 
Федеральной службой по надзору в сфере 
образования и науки.

Учебные мероприятия ФГБУ «ВНИИЗЖ» 
в июле 2024 года

К парвовирозу наиболее восприимчивы породистые животные, а также щенки 
в возрасте 2–16 недель

Регулярное потребление воды с высоким уровнем перманганатной окисляемости 
чревато кишечными инфекциями, пищевыми отравлениями и обострениями 
хронических заболеваний

На телеканале «Россия 24» вышла программа «Есть решение», 
в которой представители власти и бизнеса рассказали о ситуации с вакцинами 
для животных. В центре внимания оказался один из крупнейших производителей 
ветеринарных препаратов в стране – Федеральный центр охраны здоровья 
животных (ФГБУ «ВНИИЗЖ»). Как передовику отрасли удалось стабилизировать 
ситуацию после ухода иностранных компаний, смотрите прямо сейчас. 

У ВНИИЗЖ есть решение
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВАКЦИНА ВНИИЗЖ «КАРНИКАН-4» ЗАЩИТИТ СОБАК 
ОТ ВИРУСНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ 
Федеральный центр охраны здоровья животных 
(ФГБУ «ВНИИЗЖ» Россельхознадзора) в мае 2023 года 
зарегистрировал новую вакцину для собак «Карникан-4». 

Данная вакцина предназначена для профилактики следующих 
вирусных заболеваний: чумы плотоядных, парвовирусного 
и коронавирусного энтеритов собак, аденовирусной инфекции собак.

Как пояснили ученые, вакцина «Карникан-4» содержит в составе 
два компонента – лиофилизированный (живая вакцина) 
и жидкий (инактивированная вакцина), которые смешиваются 
непосредственно перед введением. 

Эксперты отметили, что используемый для ее изготовления адъювант 
способствует формированию активного иммунного ответа, при этом 
обладает низкой реактогенностью. 

Щенков можно прививать в возрасте 8–10 недель двукратно 
с интервалом в 21 день внутримышечно или подкожно. Прививная 
доза составляет 1 см3. Иммунитет к вышеперечисленным 
заболеваниям у собак формируется через 14 суток после 
двукратного введения вакцины. Продолжительность иммунного 
ответа составляет не менее 12 месяцев. 

Ревакцинацию животных проводят 1 раз в год однократно. 

Ученые обращают внимание, что при производстве вакцины 
используются актуальные для РФ штаммы. 
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Летом 2023 года Федеральный центр охраны здоровья животных 
(ФГБУ «ВНИИЗЖ» Россельхознадзора) зарегистрировал новую 
вакцину против инфекционной бурсальной болезни и реовирусного 
теносиновита птиц. Это инактивированный эмульсионный препарат 
c торговым наименованием «ВНИИЗЖ-ИББ+РЕО».

Вакцина предназначена для профилактики указанных инфекционных 
заболеваний в племенных и товарных птицеводческих хозяйствах.

Ученые поясняют, что иммунизировать сельхозптиц следует в возрасте 
80–120 суток, но не позднее чем за месяц до начала яйцекладки. Вакцину 
вводят однократно в объеме 0,5 см3 подкожно в среднюю треть шеи 
или внутримышечно в область грудной мышцы.

Иммунитет у птиц вырабатывается через 28 суток после однократной 
вакцинации и сохраняется в течение 12 месяцев.

Эксперты ВНИИЗЖ отмечают, что вакцинацию считают успешной, если 
не менее чем у 80% привитых птиц средний титр антител к возбудителям 
инфекционной бурсальной болезни и реовирусного теносиновита 
птиц в сыворотках крови в 2 и более раза превышает минимальное 
положительное значение, предусмотренное инструкцией по применению 
используемого диагностического набора. Уточняется, что такое 
исследование проводится методом иммуноферментного анализа.

Вакцина расфасована в пластиковые флаконы по 100 см3 (200 доз),  
200 см3 (400 доз) и 500 см3 (1000 доз). 

ФГБУ «ФЕДЕРА ЛЬНЫЙ  
ЦЕНТР ОХРАНЫ  
ЗДОРОВЬЯ ЖИВОТНЫХ» 
(ФГБУ «ВНИИЗЖ»)

ВАКЦИНА ПРОИЗВОДСТВА ФГБУ «ВНИИЗЖ» ЗАЩИТИТ 
ПОГОЛОВЬЕ ОТ ОПАСНЫХ БОЛЕЗНЕЙ ПТИЦ

ВЕТЕРИНАРИЯ И ЖИЗНЬ | ИЮНЬ 2024

Оформить подписку на газету можно через электронные каталоги на сайтах:
«Почта России»:  
www.podpiska.pochta.ru. 
Подписной индекс ПП490.

«Урал-Пресс»: www.ural-press.ru.  
1. Зайти на сайт «УралПресс».  
2. На вкладке «Контакты» выбрать город.  

3. Связаться по указанным 
контактам в вашем городе. 
Подписной индекс 83861.

       Также подписку можно 
оформить в любом почтовом 
отделении «Почты России»,  
подписной индекс ПП490. 

По вопросам рекламы в газете «Ветеринария и жизнь» и на сайте vetandlife.ru обращаться по тел. +7 (926) 366-37-00 и электронной почте pr@vetandlife.ru

+7 (495) 925 06 34
info@agroexpert.press

agroexpert.press

Новое федеральное СМИ – «АгроЭксперт» 
Все об АПК: достоверно, оперативно, экспертно 


